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ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Париж

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»Партия на вас надеется

Поддержка растёт 
 

Коммунисты Самарской области организовали сбор 
подписей на улицах городов и райцентров региона. Акция 
вызвала большой интерес среди жителей в поддержку 
Народного референдума, инициированного КПРФ. 

Также коммунистами и комсомольцами осуществлялась 
раздача информационных материалов и областной пар-
тийной газеты «Трудовая Самара». 

Участники мероприятий единогласно высказались за отмену 
пенсионной реформы, за ограничение роста цен, национализа-
цию ЖКХ, за принятие закона о «детях войны», обеспечение мо-
лодёжи первым рабочим местом и льготным государственным 
арендным жильём. 

Если каждый проявит активность и предложенные КПРФ ини-
циативы соберут более двух миллионов голосов, это облегчит 
партии процедуру инициации всероссийского референдума в 
соответствии с Конституцией, решение которого станет обяза-
тельным к исполнению и правительством, и президентом. 

На Народном референдуме можно проголосовать: 
1. Бюллетенем — во всех приёмных депутатов-коммунистов 

и местных отделениях КПРФ Самарской области, а также на 
уличных пикетах. 

2. Позвонив по телефону 8-800-600-77-74. 
3. На сайте Центрального Комитета КПРФ. 

 
Пресс-служба Самарского обкома КПРФ.

В столице Мордовии Саранске 
коммунисты и неравнодушные жи-
тели республики вышли на Теат-
ральную площадь, чтобы напом-
нить власти о том, что народ не 
забыл уроков истории и готов бо-
роться за свои права. Пикет, посвя-
щённый 34-й годовщине референ-
дума о сохранении СССР и проходя-
щему сейчас Народному референду-
му, стал ответом на антисоци-
альную политику. 

«В 1991-м нас предали. Сегодня 
мы требуем справедливости!» 
Собравшиеся напомнили о 

референдуме 17 марта 1991 года, когда 
76,4% граждан СССР проголосовали за 
сохранение Союза. «Тогда народ ясно 
сказал: мы хотим жить в единой стра-
не, где трудящийся человек — хозяин 
своей судьбы. Но предатели разорвали 
страну, а теперь их наследники грабят 
нас через тарифы ЖКХ!» — заявил в 
своём выступлении Александр Алек-
сандров, второй секретарь Мордовско-
го рескома КПРФ, руководитель фрак-
ции коммунистов в Совете депутатов 
Саранска. Он напомнил, что нынеш-
ний Народный референдум КПРФ — 
прямой наследник воли граждан 1991 
года: «Сегодня, как и тогда, мы спра-
шиваем: кому принадлежит Россия — 
олигархам или народу? Почему вместо 
заводов и фабрик растут свалки, а вме-
сто справедливых тарифов — граби-
тельские счета за ЖКУ? Референдум 
КПРФ — наш шанс вернуть власть тру-
дящимся!» 

39,2% против народа: как Мордовию 
сделали «лидером» по грабежу. Ещё од-
ной темой пикета стало вопиющее по-
вышение тарифов на услуги ЖКХ в рес-
публике. Если правительство РФ устано-
вило «предельный» индекс роста в 
22,8%, то в Мордовии он составил 39,2%. 
При этом 27% семей региона живут за 
чертой бедности. 

Всё началось с так называемой мусор-
ной реформы. Коммунисты предупреж-
дали, что пускать капиталистов в ЖКХ 
— всё равно что впустить волков в ов-
чарню. Чиновники и депутаты-«едино-
россы», которые голосовали за это без-

законие, переложили все тяготы на про-
стых людей. 

Коммунисты потребовали: национали-
зировать объекты ЖКХ — ключевой во-
прос Народного референдума, отменить 
«мусорную реформу», привлечь к ответ-
ственности виновных в росте тарифов. 

Участники пикета собирали подписи в 
поддержку инициатив КПРФ. Каждый го-
лос в референдуме — это удар по системе, 
где депутаты от «партии власти» обслу-
живают интересы миллиардеров, а не 
пенсионеров. 

Пресс-центр Мордовского 
рескома КПРФ.

Каждый бюллетень — удар 
по капиталистам

Декоммунизация 
Победы 

Сляпанные либералами в 1990-е мифы о 
«победе вопреки коммунистам и Сталину» 
вполне живы. Их, к примеру, оглашают с вы-
соких трибун некоторые представители 
«партии власти».

В рамках федерального 
проекта «Историческая 
память» к 80-летию 

Победы выступил замести-
тель руководителя фракции 
партии «Единая Россия» в 
Госдуме Андрей Исаев. Вот 
несколько цитат. 

«Советское руководство 
пренебрегло всеми много-
численными сообщениями о 
готовящейся войне». 

«Почему при Николае II 
немцы не смогли взять 
Минск, а при Сталине стояли 
под Москвой? Это было кру-
шение системы. Рухнула го-
сударственная идеология». 

«Пролетарский интерна-
ционализм, которым 20 лет 
пичкали и который должен 
был стать победоносной 
доктриной, проявил свою 
абсолютную несостоятель-
ность. Пришлось возрождать 
патриотизм, который клей-
мился на протяжении деся-
тилетий». 

Можно поспорить по су-
ществу. Напомнить, что чис-
ленность РККА с 1939 года 
по 1941-й более чем удвои-
лась — вот так «пренебрег-
ли». Что реальное «крушение 
системы» в России случилось 
в ходе Первой мировой вой-
ны. Что немцы оказались да-
же не под Минском, а под 
столичным Петроградом и 
оборонять его пришлось уже 
бойцам под красными фла-
гами. Что патриотическое 
воспитание в СССР было 
восстановлено с выходом 15 
мая 1934 года Постановле-
ния ЦК ВКП(б) и Совнаркома 
«О преподавании граждан-
ской истории в школах 
СССР». Исаев, как и автор 
этих строк, является выпуск-
ником истфака «ленинского 
педа» и должен бы знать 
этот факт назубок. Как и то, 
что в 1938 году вышел фильм 
«Александр Невский», а в 
1940-м — «Суворов». 

«Несостоятельный» проле-
тарский интернационализм 
стал стержнем антифашист-
ского коммунистического 
сопротивления в самых раз-
ных странах. И если в СССР 
было «крушение системы», 
то почему даже в тылу у гит-
леровцев в подполье массо-
во работали партийные ор-
ганизации ВКП(б), а в парти-
занских краях действовали 
Советы? 

По подсчётам доктора ис-
торических наук В.Н. Зем-
скова, в ходе Великой Отече-
ственной погибли более че-
тырёх миллионов коммуни-
стов, а об их вкладе вполне 
откровенно сказал в мемуа-
рах немецкий генерал фон 
Меллентин: «Партия и её ор-
ганы обладают в Красной 

Армии огромным влиянием. 
Почти все комиссары яв-
ляются жителями городов и 
выходцами из рабочего 
класса. Их отвага граничит с 
безрассудством: эти люди 
очень умные и решитель-
ные. Им удалось создать в 
русской армии то, чего ей 
недоставало в Первую миро-
вую войну, — железную дис-
циплину». 

Битый гитлеровский вое-
начальник нашёл в себе си-
лы признать то, что не хочет 
видеть в упор «единоросс» — 
роль в Победе коммунистов 
и их преданность идее, а что 
это такое, Исаев, похоже, во-
обще плохо понимает. На эту 
мысль наталкивает весьма 
извилистый путь Андрея 
Константиновича в полити-
ке. В 1980-е он начинал как 
левый радикал и поучаство-
вал в организации студенче-
ской группы «Оргкомитет 
Всесоюзной революционной 
марксистской партии». Но 
вскоре он обнаружил в себе 
дух анархо-синдикалиста и, 
как отмечал его вузовский 
преподаватель, небезыз-
вестный Сергей Станкевич, с 
симпатией отзывался о Не-
сторе Махно. 

Однако уже в 1990 году 
Исаев пошёл на выборы в 
Моссовет от «Демократиче-
ской России» — известной 
кузницы либеральных кад-
ров. Избраться у него не по-
лучилось. Возможно, именно 
поэтому Исаев разочаровал-
ся в «демократах» и начал 
продвигаться по профсоюз-
ной линии. 

В 1996 году бывший рево-
люционер-марксист, а также 
анархо-синдикалист оказал-
ся в руководстве Российской 
социал-демократической 
партии. Но уже в 1999-м он 
перекочевал в созданное 
мэром Москвы Лужковым 
движение «Отечество». Это 
позволило Исаеву с удоб-
ством устроиться в кресле 
депутата Госдумы, в кото-
ром он остаётся и поныне. 
И, наконец, после слияния 
«Отечества» с «Единством» 
он припарковал себя в руко-
водящих органах «Единой 
России». 

Как прикажете человеку, 
проявившему такие чудеса 
политической гибкости в 
борьбе за депутатский ман-
дат, понять фронтовиков-
коммунистов, погибших за 
идею? Подозреваем, что ни-
как. Вот и занимается Исаев 
декоммунизацией Великой 
Победы, до крайности напо-
миная в этом деле власти од-
ной «незалежной державы». 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

Председатель ЦК 
КПРФ Г.А. Зюганов 
вручил дипломы слу-
шателям Центра по-
литической учёбы. 

 

В  подмосковных Снегирях 
в рамках проекта «Крас-
ная трибуна» завершили 

обучение 24 коммуниста из ре-
гиональных партийных отделе-
ний. Вместе с лидером Компар-
тии во встрече с выпускниками 
приняли участие заместитель 
Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Но-
виков, секретарь ЦК КПРФ  
С.Э. Аниховский, заместитель 
руководителя Центра полити-
ческой учёбы М.С. Музаев. 

Обращаясь к слушателям 
ЦПУ, Геннадий Зюганов под-
черкнул, что в эпоху инфор-
мационных войн и манипуля-
ций умение чётко, убедитель-
но, аргументированно отстаи-
вать свои позиции становится 
важнейшим оружием в борьбе 
за правду и справедливость. 
Лидер партии отметил: «Не-
смотря на то, что вам уже до-
велось пройти испытание из-
бирательными кампаниями, 
учиться нужно всегда. Проект 
«Красная трибуна» позволит 
вам не только защищать идеи 
КПРФ, но и вдохновлять лю-

дей, вести их за собой. Собст-
венная убеждённость в право-
те наших принципов чрезвы-
чайно важна, чтобы убеждать 
других». 

Геннадий Зюганов напом-
нил, что история партии — это 
история борьбы за интересы 
трудящихся и социальную 
справедливость, за суверени-
тет страны и её достойное бу-
дущее. Он призвал молодых 
товарищей использовать в 
своей работе знания о вели-
ком наследии советской эпо-
хи. «Наша задача — не только 
разоблачать ложь и фальсифи-
кации, но и предлагать кон-
структивную альтернативу. 
Мы должны говорить о том, 
как вернуть стране её былую 
мощь, как обеспечить достой-
ную жизнь каждому гражда-
нину», — заключил Председа-
тель ЦК КПРФ и выразил уве-
ренность, что молодые комму-
нисты будут быстрыми темпа-
ми наращивать свои знания и 
навыки, смогут уверенно от-
стаивать интересы народа и 
вести за собой массы. 

Вручив выпускникам дипло-
мы, Геннадий Зюганов напут-
ствовал их: «Вы — крепкие ре-
бята. Партия на вас надеется». 

 
По материалам kprf.ru
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Десятки тысяч жителей 
Франции вышли на де-

монстрации против фашиза-
ции Пятой республики, сопро-
вождающейся активизацией 
ультраправых группировок и 
общим усилением реакцион-
ных тенденций в стране. Как 
отметили участники акций,  
теряя почву под ногами, бур-
жуазия стремится отсрочить 
неминуемый крах своего вла-
дычества за счёт провоциро-
вания третьей мировой вой-
ны и разжигания вооружён-
ных конфликтов в разных 
уголках земного шара, ведь, 
сталкивая народы по нацио-
нальному, расовому и рели-
гиозному вопросам, правя-
щий класс стремится извлечь 
собственную финансово-эко-
номическую выгоду. 

 И ярким подтверждением 
сего смертельно опасного кур-
са служит нынешняя полити-
ка французского президента 
Эмманюэля Макрона, кото-
рый, давно превратившись в 
ярого русофоба, всесторонне 
поддерживает откровенно на-
цистский режим на Украине. 
А потому трудящиеся Пятой 
республики, осознавая серьёз-
ную угрозу для своей страны 
и планеты в целом, вышли на 
улицы крупнейших городов, 
чтобы решительно заявить: 
«Нет — фашизму!» Самый 
масштабный протестный 
марш состоялся в столице Па-
риже, где на улицы вышли 

около 30 тысяч человек — ак-
тивисты профсоюзных, анти-
расистских, правозащитных и 
политических организаций, 
включая «Полюс коммуни-
стического возрождения во 
Франции» (ПКВФ), представ-
ленный на демонстрации 
собственным стендом. В ходе 
мероприятия члены партии, в 
основном молодёжь, раздава-
ли листовки и продавали жур-
нал «Коммунистическая ини-
циатива», издаваемый ПКВФ.    

Массовые антифашистские 
манифестации также состоя-
лись в Марселе, где митинго-
вали 10 тысяч, в Монпелье —  
6 тысяч, в Нанси — 5000, в Нан-
те — 4500, в Лилле — 4000,  
в Ренне и Страсбурге — по 
3000, в Бресте — 2500, в Ниме 
— 1500, в Авиньоне — 1200, в 
Ницце — 1000, в Амьене — 500. 

Почти неделю лихорадит и 
Турцию, где не идут на спад 
мощнейшие за последние 10 
лет антиправительственные 
выступления, спровоциро-
ванные арестом популярного 
оппозиционного политика — 
стамбульского мэра Экрема 
Имамоглу. 23 марта суд вынес 
решение об аресте бывшего 
градоначальника, которого по 
распоряжению главной про-
куратуры Стамбула, как уже 
писала «Правда», задержали 
ещё 19 марта, предъявив об-
винения в коррупции, взяточ-
ничестве, подкупе и содей-
ствии терроризму.  

Кстати, именно 23 марта 
Имамоглу должен был стать 
кандидатом в президенты от 
крупнейшей оппозиционной 
силы — Республиканской на-
родной партии (РНП) — на 
партийных праймериз. Пред-
полагалось, что он будет ос-
новным соперником дей-
ствующего главы государства 
Реджепа Тайипа Эрдогана на 
следующих президентских 
выборах в 2028 году. Сразу же 
после вынесения судебного 
вердикта в соцсетях РНП по-
явилось сообщение: «Нет — 
отчаянию! Борьба продолжа-
ется!» На следующий день 
председатель партии Озгюр 
Озель сообщил, что на состо-
явшихся праймериз Имамог-
лу выбрали кандидатом: за 
него проголосовали почти  
15 млн делегатов. 

Масштабными волнениями 
охвачена практически вся 
страна, хотя власти усилили 
меры безопасности и всяче-
ски препятствуют организа-
ции манифестаций. Огром-
ные толпы традиционно со-
бираются в крупнейших ту-
рецких городах — столице Ан-
каре, Стамбуле, Измире и Ан-
талье, где зафиксированы 
ожесточённые столкновения 
демонстрантов с правоохра-
нителями. Для наведения по-
рядка силовики применяют 
слезоточивый газ и водомёты. 

За последние дни в ходе 
протестных акций были за-

держаны свыше 340 человек, 
и эти данные, естественно, бу-
дут меняться в сторону уве-
личения. Манифестанты об-
виняют Эрдогана в том, что 
он хочет убрать из политиче-
ской гонки  своего главного 
конкурента. Впрочем, это на-
верняка не единственная 
цель властей, которые, веро-
ятно, также хотят вернуть 
Стамбул под контроль прези-
дентской Партии справедли-
вости и развития (ПСР). 

Сам же лидер страны, оце-
нивая ситуацию вокруг ареста 
Имамоглу, заявил о попыт-
ках политдавления на поли-
цию и правосудие со стороны 
оппозиции. Он особо под-
черкнул: у кабмина нет вре-
мени на перепалки с оппо-
нентами, ведь правительство 
занимается решением про-
блем страны.  

Надо признать: Экрем Има-
моглу всегда был костью в гор-
ле у нынешних властей Тур-
ции. В 2014 году он выиграл 
борьбу за пост мэра стамбуль-
ского пригорода Бейликдюзю, 
а в конце 2018-го был выдви-
нут кандидатом в руководите-
ли самого мегаполиса и 31 
марта 2019-го одержал победу, 
обойдя ставленника ПСР — 
экс-премьера страны Бинали 
Йылдырыма. Однако прези-
дент Эрдоган призвал аннули-
ровать результаты голосова-
ния, заявив о системных нару-
шениях. Тем не менее, после 

нескольких пересчётов, ЦИК 
всё-таки  признала Имамог-
лу мэром. 

На своём посту политик 
раскрыл факты расточитель-
ства городского бюджета. По 
его оценке, 60% из него до-
стаются 28 частным непро-
зрачным компаниям. И в мае 
всё того же 2019 года ЦИК ан-
нулировала результаты выбо-
ров и назначила новые на 23 
июня. Впрочем, Экрем опять 
одержал победу. После этого 
политик назвал идиотами тех, 
кто отменил результаты пер-
вого волеизъявления, за что 
был обвинён в оскорблении 
членов турецкой ЦИК. 

Затем в декабре 2022 года 
Имамоглу приговорили к 
двум годам и семи месяцам 
лишения свободы, а также за-
прету политической деятель-
ности по обвинению в ос-
корблении представителей 
власти. Сие решение породи-

ло масштабный протест с уча-
стием всех ключевых оппози-
ционных сил страны, а приго-
вор, который был обжалован 
и сейчас находится на рас-
смотрении апелляционного 
суда, подарил оппозиционеру 
дополнительные очки в каче-
стве вероятного соперника 
действующего президента. 

В 2025 году в отношении 
Имамоглу было начато ещё 
несколько расследований.  

 
Фото Рейтер.

Анкара
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Счётная палата является главным 
партнёром для нас, депутатов 
Госдумы, в части контроля за 

исполнением принятых нами законов, 
и в первую очередь в части эффектив-
ности расходов бюджета, реализации 
госпрограмм и стратегических прио-
ритетов. 

По итогам 2024 года нужно отметить 
преемственность и высокое качество 
работы аудиторов палаты, мы это ви-
дим в том числе и по тому, как прохо-
дило обсуждение бюджета на 2025 год, 
многие вопросы и замечания депута-
тов базируются на докладах аудиторов 
Счётной палаты. 

Вместе с тем хотим отметить целый 
ряд направлений, которые наша фрак-
ция считает важными для дальнейше-
го аудита и подготовки рекомендаций 
Счётной палаты. 

Так, в 2024 году Счётной палатой в 
органы власти направлено 605 реко-
мендаций, 406 из них были выполне-
ны, в 2023-м их было меньше, ситуа-
ция вроде бы улучшается, но очень 
важные рекомендации палаты, напри-
мер в адрес Центрального банка, оче-
видно, не выполняются. Так, коллеги 
из Счётной палаты отмечали, что даль-
нейшее длительное сохранение про-
центных ставок на высоком уровне 
может негативно отразиться на росте 
инвестиций и экономики в целом. 
Сложно не согласиться, здесь явно 
нужна наша совместная работа с ауди-
торами, чтобы в рамках парламент-
ского контроля добиваться выполне-
ния высказанных рекомендаций. 

Важное направление, на которое хо-
тели бы обратить внимание, — это 
анализ и последствия коррекции на-
логового законодательства, которые 
мы провели в прошлом году. 

Наша фракция, безусловно, считает 
положительным введение прогрессив-
ной шкалы НДФЛ и увеличение на-
грузки на богатейшую часть населе-
ния. Мы этого последовательно требо-
вали последние 10 лет. Но, как ответ-
ственная политическая сила, мы счи-
таем необходимым сразу же, не от-
кладывая в долгий ящик, начинать 
аудит этих решений, коррекцию, раз-

работку новых предложений. Время 
не стоит на месте, появляются новые 
вызовы, и мы должны своевременно 
на них отвечать. 

В этом плане поддерживаем идею 
аудиторов проанализировать бюджет-
ную эффективность налоговых льгот. 
Мы уже сегодня имеем 12 триллионов 
рублей налоговых льгот, выданных в 
разные годы как конкретным пред-
приятиям, так и целым отраслям. Воз-
никает вопрос: а какой результат по-
лучили бюджет, страна и наши изби-
ратели от этих мер? Нужны анализ и 
оценка эффективности работы мини-
стерств и ведомств, разрабатывающих 
инструменты налогового стимулиро-
вания инвестиций. 

Однако то, что сейчас волнует граж-
дан прежде всего, — это рост цен и эф-
фективность госполитики в этой сфе-
ре. Мы видим: аудиторы палаты про-
вели проверку в части госрегулирова-
ния цен на лекарства, что, безусловно, 
является критически важным для на-
шей страны и наших граждан. Соглас-
ны с выводами аудиторов, что для по-
вышения эффективности и экономно-
сти расходов на приобретение ле-
карственных препаратов нужна цент-
рализация таких закупок. В капита-
лизм и свободный рынок мы уже на-
игрались. Пора возвращаться к хорошо 
зарекомендовавшим себя советским 
практикам единой системы закупок 
как контроля. 

Вместе с тем считаем, что и в других 
сферах аудиторы Счётной палаты мо-
гут провести анализ ценовой полити-
ки с целью снизить темпы роста цен 
для наших граждан. Это, например, 
касается закупок государственных и 
региональных компаний, а также ком-
паний с государственным участием. 

Отдельная проблема — рост цен на 
ГСМ и топливо для сельхозпроизводи-
телей и транспортных компаний. 
Большинство производителей ГСМ в 
стране — компании с госучастием. Го-
сударство может оказывать прямое 
влияние на ценовую политику в этой 
сфере. Немаловажным является фак-
тор налоговой политики и демпфе-
рный механизм. Напомню, что уже  

4 триллиона рублей в год предлагается 
давать нефтепереработчикам. Нам не-
однократно говорили, что демпфе-
рный механизм нужен для того, чтобы 
сдерживать цены на бензин в рознице. 
При этом за последние три года цена 
на самую народную марку 92-го бен-
зина выросла почти на 16 процентов, 
а на дизель, который имеет критиче-
ское значение для народного хозяй-
ства, рост составил 30 процентов. По-
лучается, что мы даём миллиарды на 
поддержку наших сельхозпроизводи-
телей, но они съедаются ростом цен 
на ГСМ, при этом мы платим триллио-
ны нефтяным компаниям. 

Мы считаем, что Счётная палата 
должна дать комплексную, объектив-
ную оценку эффективности этих бюд-
жетных расходов и предложить меры 
по модернизации государственной си-
стемы сдерживания цен на ГСМ. 

Более того, нам нужен аудит всей 
госполитики в части сдерживания ро-
ста цен, включая и действия Центро-
банка, решения министерств и ве-
домств и субсидии из бюджета, и дру-
гих направлений. Цены растут, люди 
это видят, нужен ответ на вопрос, что 
следует сделать, чтобы этот рост оста-
новить. 

Связанная с проблемой роста цен 
тема — тарифная политика в сфере 
ЖКХ и электроэнергии. Мы положи-
тельно отмечаем усилия Счётной па-
латы на этом направлении, однако мы 
видим, что во многих регионах очень 
закрытая политика тарифообразова-
ния как для поставщиков тепла, так и 
электроэнергии, а вот тарифы на услу-
ги ЖКХ, на электричество и на газ рас-
тут постоянно. В этой сфере нужно на-
водить порядок, и начинать стоит с 
масштабных проверок государствен-
ных расходов, субсидий и иных аспек-
тов, прямо влияющих на рост цен в 
этой сфере. 

В плане эффективности бюджетных 
расходов положительно оцениваем ре-
шение провести больше сотни меро-
приятий по проверке эффективности 
расходов по национальным проектам. 

Также хотим отметить работу по 
анализу систем предоставления жилья 

детям-сиротам. Почти 200 тысяч че-
ловек нуждаются в жилье. Да, есть по-
зитивные подвижки, очередь сокра-
щается, по инициативе Счётной пала-
ты были приняты меры по ускорению 
процесса. Немалую роль в этом сыгра-
ла наша коллега, председатель коми-
тета по делам женщин Нина Алексан-
дровна Останина, однако мы видим, 
что проблема всё ещё далека от реше-
ния: очередь остаётся огромной, что 
требует дальнейшего аудита и пред-
ложений от палаты. 

Связанная проблема — расселение 
ветхого и аварийного жилья и помощь 
гражданам при переселении из рай-
онов Крайнего Севера. В случае с севе-
рянами проблема носит самый острый 
характер: у нас более 130 тысяч семей 
до сих пор стоят в очереди, из них 
почти 12 тысяч — семьи с инвалидами 
I и II группы, при этом в год оформ-
ляется чуть более тысячи сертифика-
тов всего. Мы уже неоднократно гово-
рили, что такими темпами на реали-
зацию программы переселения пона-
добится 100 и более лет, большинство 
участников не доживут даже до сере-
дины этого срока. 

Комитет по делам Дальнего Востока 
и Арктики во главе с нашим товари-
щем Николаем Михайловичем Хари-
тоновым каждый год поднимает эту 
проблему, мы постоянно требуем уве-
личения бюджетных расходов по этой 
статье. 

От Счётной палаты хотелось бы по-
лучить детальный анализ эффектив-
ности расходов по этому направлению 
и предложений по тому, что можно 
изменить, чтобы в итоге все нуждаю-
щиеся получили свои сертификаты. 

В заключение я хочу сказать, что мы 
находимся в постоянном плотном кон-
такте с аудиторами Счётной палаты. 
За прошлый год мы видим, что есть 
серьёзные амбиции у палаты в части 
изменения подходов к анализу бюд-
жетных расходов. Ставятся более мас-
штабные и смелые задачи. В этой части 
Счётная палата может рассчитывать 
на нашу поддержку. Считаем необхо-
димым позитивно оценить представ-
ленный отчёт и планы палаты.

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

О тчёт Счётной палаты 
представил Борис Ко-
вальчук, который воз-

главил высший орган парла-
ментского контроля меньше 
года назад. Представим и мы 
главного аудитора страны. Он 
всё из той же «питерской» 
команды, что и его предше-
ственник на этом посту Алек-
сей Кудрин. Его отец, пред-
приниматель и банкир Юрий 
Валентинович Ковальчук, был 
близко знаком с президентом 
Владимиром Путиным. Ко-
вальчук Б.Ю. — юрист. Учился 
в Санкт-Петербургском уни-
верситете, одним из его пре-
подавателей был нынешний 
глава «единороссов» Дмитрий 
Медведев. Начинал юрискон-
сультом, потом возглавлял 
консалтинговую компанию, 
был членом ревизионной ко-
миссии банка «Россия», рабо-
тал в правительстве, затем 
многие годы возглавлял ком-
панию «ИНТЕР РАО ЕЭС», по-
ка, наконец, не оказался на 
должности заместителя руко-
водителя Контрольного управ-
ления президента, откуда и 
стартанул в председатели 
Счётной палаты. 

Проведённые аудиторами в 
минувшем году проверки поз-
волили вернуть в бюджет 95,9 
миллиарда рублей, что стало 
рекордом за всю 30-летнюю 
историю ведомства. Для 
сравнения: за семь предыду-
щих лет, с 2017 по 2023 год, 
сумма возвратов в бюджеты 
всех уровней составила 88 
миллиардов рублей. Большую 
часть возвращённых средств 
составляют таможенные пла-
тежи — 55,7 миллиарда руб-
лей, которые были доначис-
лены и взысканы таможенны-
ми органами. Ещё 11,4 мил-
лиарда рублей возвращены в 
федеральный бюджет после 
проверки исполнения бюдже-
та по линии минпромторга. 
Такая внушительная сумма 
осталась от трансферта бюд-
жету Чукотского автономного 
округа на реализацию инвест-
проектов по организации до-
бычи и переработки много-
компонентных комплексных 
руд и лежала без движения с 
2018 года. 

Если возврат бюджетных 
средств увеличился, то число 
выявленных нарушений, на-
против, сократилось, что свя-
зано, по мнению Б. Ковальчу-
ка, с проведённой правитель-
ством работой по повышению 
исполнительской дисциплины 
и улучшением качества под-
готавливаемых документов. 

По итогам прошлогодних 
контрольных мероприятий 
Счётная палата выдала 239 
представлений и предписа-
ний, 74 материала направлено 
в правоохранительные орга-
ны, возбуждено 21 уголовное 
дело, 73 лица привлечены к 
административной ответ-
ственности, сумма начислен-
ных административных штра-
фов составила более 100 мил-
лионов рублей.  

Депутаты в своих вопросах 
и выступлениях сконцентри-
ровались на нерешённых про-
блемах. Так, Юрий Афонин 

отметил, что Счётная палата 
указывала на нецелесообраз-
ность продления после 1 июля 
2024 года программ льготной 
ипотеки, которые, по её оцен-
ке, стали причиной резкого 

увеличения стоимости жилья 
на первичном рынке. По ито-
гам 2024 года доля льготного 
кредитования резко упала, од-
нако стоимость жилья продол-
жает, хотя и медленно, но рас-
ти, подчеркнул депутат. И для 
подавляющего большинства 
граждан нашей страны собст-
венное жильё остаётся несбы-
точной мечтой. 

Борис Ковальчук подтвер-
дил, что выводы Счётной па-
латы по-прежнему актуальны. 
С 2019 по 2022 год цены на 
жильё выросли в 2,2 раза. По 
мнению аудиторов, на это по-
влияли как льготные ипотеч-
ные режимы, которых всего 
пять, так и рост реальных до-
ходов населения. Палата ре-
комендовала свернуть про-
граммы льготной ипотеки, по-
скольку они, мол, не привяза-
ны к группам населения, нуж-
дающимся в поддержке, а для 
бюджета это очень чувстви-
тельно.  

В 2021—2023-х годах из фе-
дерального бюджета на под-
держку различных форм ипо-
течного кредитования было 
направлено приблизительно 
600—650 миллиардов рублей, 
по итогам прошлого года — 
более 1,1 триллиона, а в ны-
нешнем году расходы на эти 
цели запланированы в объёме 
1,25—1,3 триллиона рублей, 
что сопоставимо с годовым 
дефицитом федерального 
бюджета на 2025 год. К тому 
же, добавил председатель 
Счётной палаты, это те обяза-
тельства, которые федераль-
ный бюджет будет нести по-
рядка 20 лет.  

Ирину Филатову взволно-
вали результаты аудита в сфе-
ре образования, науки и ин-
новаций. В своём отчёте Счёт-
ная палата указала на такие 
системные проблемы, как де-
фицит кадров, недостаточная 
инновационная и низкая па-
тентная активность разработ-
чиков и многие другие. Эти 
проблемы возникли вслед-
ствие в том числе отсутствия 
единой государственной по-
литики в сфере инновацион-
ного развития Российской Фе-
дерации. По рекомендации 
Счётной палаты правитель-
ство приняло постановление 
об обязательном направлении 
документов при проведении 
тех или иных научных иссле-
дований, проводимых в рам-
ках государственного задания, 
на экспертизу в Российскую 
академию наук.  

Отвечая на вопрос депутата 
о необходимых шагах для до-
стижения поставленных пре-
зидентом задач, Борис Ко-
вальчук отметил, что не всегда 

госпрограммы увязаны со 
стратегией и приоритетами 
научно-технического разви-
тия. И это надо исправлять. 
Кроме того, для достижения 
целевого показателя по фи-
нансированию науки в 2 про-
цента ВВП необходимо задей-
ствовать, по его мнению, вне-
бюджетные источники. Без 
участия бизнеса достигнуть 
этого показателя невозможно, 
полагает Б. Ковальчук. 

Позицию фракции КПРФ, 
как и где необходимо исполь-
зовать аналитические воз-
можности Счётной палаты, 
изложил первый заместитель 

председателя комитета Госду-
мы по бюджету и налогам Ми-
хаил Щапов. 

 

Вторую половину заседа-
ния Госдума посвятила от-
клонению законодатель-

ных инициатив оппозиции.  
Алексей Куринный пред-

ставил приоритетный законо-
проект фракции КПРФ, вне-
сённый депутатами-коммуни-
стами во главе с Г. Зюгановым, 
об отмене запрета на осу-
ществление деятельности 
унитарных предприятий на 
конкурентных рынках. Запрет 
вступил в силу с 1 января этого 
года. Но ползучая ликвидация 
унитарных предприятий на-
чалась задолго до этого. С 2020 
по 2023 год число таких орга-
низаций уменьшилось с более 
чем 16 тысяч до 9 тысяч.  

В ходе ликвидации унитар-
ных предприятий закреплён-
ное за ними государственное 
или муниципальное имуще-
ство используется в том числе 
для осуществления расчётов с 
кредиторами. При этом требо-
вания к определению реаль-
ной стоимости этого имуще-
ства и обоснованности за-
являемых кредиторами пре-
тензий отсутствуют, что соз-
даёт условия для скрытой при-
ватизации публичной собст-
венности, полагают авторы за-
конопроекта. А уход унитар-
ных предприятий из социаль-
но значимых сфер, особенно в 
малых городах и сельской 
местности, где уровень конку-
ренции остаётся невысоким, 
ведёт к ухудшению качества 
жизни граждан и росту соци-
альной напряжённости. 

Фактически государство ли-
шилось важного правового ме-
ханизма управления публич-
ным имуществом в обществен-
ных интересах, что привело к 
снижению эффективности ис-
пользования государственных 
ресурсов и затруднило реали-
зацию стратегических про-
ектов. При этом запрет на дея-
тельность унитарных пред-
приятий не учитывает множе-
ства значимых аспектов: мате-
риальные затраты, нагрузку на 
местные бюджеты, необходи-
мость сохранения социальных 
обязательств и реализацию 
публичных функций, сокраще-
ние рабочих мест. 

«Запрет на осуществление 
деятельности унитарных 
предприятий является эконо-
мически необоснованным, 

влечёт за собой негативные 
последствия для экономики и 
социальной сферы страны», — 
сделали вывод авторы зако-
нопроекта. За его принятие 
проголосовали 62 депутата (в 
том числе 55 из фракции 
КПРФ), против — 12, воздер-
жались 14, не голосовали 362. 

 

З аконопроект, содержа-
щий поправки в Уголов-
ный кодекс, был внесён 

коммунистами С. Казанковым, 
А. Куринным, Ю. Синельщико-
вым в самом начале специ-
альной военной операции. Он 
предусматривал введение уго-

ловной ответственности долж-
ностных лиц за направление в 
период военного положения, 
военное время, в условиях во-
оружённого конфликта или ве-
дения боевых действий воен-
нослужащих без надлежащей 
подготовки, не обеспеченных 
необходимой экипировкой, во-
оружением и материальными 
ресурсами. Такие случаи были 
не редкостью. 

Согласно предложенным по-
правкам, за это преступление 
должно быть предусмотрено 
наказание в виде лишения сво-
боды на срок от 3 до 5 лет. Если 
же оно повлекло причинение 
тяжкого вреда здоровью воен-
нослужащего или его смерть, 
то срок увеличивается до 5—10 
лет, а в случае гибели двух и бо-
лее военнослужащих — до 10—
15 лет. Мера эта преимуще-
ственно превентивная. «Введе-
ние уголовной ответственности 
позволит исключить или ми-
нимизировать риск неправо-
мерных действий», — убеждены 
авторы законопроекта. Однако 
и с этим законопроектом пар-
ламентское большинство не со-
гласилось: 62 — «за», против — 
0, воздержались — 32, не голо-
совали — 365. 

 

Е щё один приоритетный 
законопроект фракции 
КПРФ был внесён боль-

шой группой депутатов, в 
числе которых всё руковод-
ство партии и фракции: Г. Зю-
ганов, И. Мельников, В. Ка-
шин, Н. Коломейцев, Ю. Афо-
нин, Д. Новиков. 39 депутатов 
поставили под законопроек-
том свои подписи. 

Проблема, поднятая парла-
ментариями, исключительно 
важная — нехватка инженер-
но-технических и рабочих кад-
ров в авиационной и судо-
строительной отраслях про-
мышленности. Дефицит ква-
лифицированных кадров в 
авиационной промышленно-
сти на момент внесения зако-
нопроекта в июле 2024 года 
превышал 14 тысяч человек. 
Аналогичная ситуация наблю-
дается в судостроительной от-
расли. По данным крупнейшей 
онлайн-платформы по поиску 
работы HeadHunter, в 2022 году 
судостроительными предприя-
тиями было открыто более 20 
тысяч новых вакансий, в нача-
ле 2023 года — ещё 2 тысячи. 

Для решения этой проблемы 
депутаты предложили внести 
изменения в Федеральный за-

кон «Об образовании», исклю-
чив возможность подготовки 
специалистов для авиационной 
и судостроительной отраслей 
промышленности по двум 
уровням высшего образования 
— программам бакалавриата и 
магистратуры, и готовить кад-
ры для этих отраслей на основе 
программ специалитета. 

Целесообразность перехода 
к такой модели обучения пар-
ламентарии мотивировали не-
эффективностью болонской 
системы для подготовки кад-
ров высшей квалификации по 
ряду образовательных направ-
лений, характеризующихся 

высокой степенью сложности 
систем и чрезвычайно дорогой 
ценой ошибок здесь. 

«Принятие этого проекта за-
кона позволит создать необхо-
димые условия для реализа-
ции системного подхода к 
подготовке кадров для судо-
строительной и авиационной 
отраслей промышленности, а 
также для развития программ 
целевого обучения с после-
дующим гарантированным 
трудоустройством успешных 
выпускников на предприя-
тия», — подчеркнул, представ-
ляя законодательную инициа-
тиву коммунистов, депутат 
Олег Михайлов.  

«Сегодня мы предлагаем сде-
лать первый шаг», — поддержал 
товарища по фракции Николай 
Коломейцев. Технологическое 
лидерство начинается с кон-
структоров-инженеров, подго-
товка которых была угроблена 
болонской системой и ЕГЭ. Се-
годня выпускники технических 
вузов на периферии не могут 
не только чертить, но даже чи-
тать чертежи, заметил депутат. 
Он напомнил, как создавалась 
индустриальная мощь Страны 
Советов. По распоряжению Ста-
лина были закуплены 9600 ли-
цензий вместе с документаци-
ей на предприятия, строитель-
ство которых сопровождалось 
созданием рядом образова-
тельных учреждений для всей 
технологической цепочки: фаб-
рично-заводское училище 
(ПТУ) — техникум — вуз. Со 
второго курса студенты уже 
проходили технологическую 
практику на предприятии. Си-
стема распределения позволяла 
молодым специалистам при-
обрести практические навыки 
профессии и отвечала на за-
просы экономики страны. 

По мнению Николая Коло-
мейцева, должна быть про-
грамма импортозамещения, 
где надо чётко расписать: но-
мер изделия, ответственного, 
срок исполнения и всё это 
подкрепить бюджетной стро-
кой. Не сделал вовремя — от-
вечай. А у нас сегодня, по мне-
нию депутата, галопирующая 
безответственность.  

И, судя по всему, кардиналь-
но что-то менять «партия вла-
сти» не собирается. При голо-
совании парламентское боль-
шинство снова решило отмол-
чаться. Законопроект поддер-
жали 82 депутата (фракции 
КПРФ и «Справедливая Россия 
— За правду»), «против» и воз-
державшихся не было, не го-
лосовали — 319 депутатов 
(фракции «Единой России», 
ЛДПР, партии «Новые люди»). 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Выступление от фракции КПРФ первого заместителя председателя  
комитета Госдумы по бюджету и налогам Михаила ЩАПОВА

20 марта Счётная палата РФ отчита-
лась перед Государственной думой о своей 
работе за 2024 год. Затем, собрав в 
одном портфеле законодательные ини-
циативы депутатов, не отвечающие 
установкам «партии власти», парламент-
ское большинство перешло к излюбленной 
тактике законодательного бойкота.

Законодательный
бойкот

Задача — добиться 
решающей победы

136-й по счёту гуманитарный кон-
вой КПРФ ушёл из подмосковного совхоза 
имени Ленина в зону проведения СВО и 
контртеррористической операции в 
Курской области. На митинге, состо-
явшемся перед отправкой гуманитар-
ного груза, выступил Председатель ЦК 
КПРФ Геннадий Зюганов. 

 

Лидер Компартии сказал, что страна испы-
тала большой шок и удар, но сплочённость 
всего народа, история вдохновляющих по-

бед Красной Армии, образцовое мужество и на 
фронтах, и в тылу позволяют стойко вести борьбу 
против нацизма, фашизма и бандеровщины. 

Коснулся Геннадий Зюганов и идущих в на-
стоящее время переговоров, подчеркнув: «Ни-
какой договорняк сейчас не решит ни одной 
проблемы... Сейчас, когда начинают толковать, 
что новая политика Трампа может всех избавить 
от войны — это большая наивность. Только 
сильная, уверенная, умная, сплочённая, хорошо 
оснащённая, образованная и научно обеспечен-
ная страна в состоянии успешно противостоять 
этим агрессиям и насилию». 

В связи с предстоящим 80-летием Великой 
Победы лидер КПРФ напомнил: «Мы разгромили 
всю гитлеровскую машину, которая подмяла 
под себя Европу и ринулась на наши просторы. 
Мы их отсюда выдавили и выгнали. Знамя Ле-
нина — Красное Знамя Октября водрузили над 
Берлином только потому, что перед войной 
одержали три выдающиеся победы. В борьбе за 
единство страны: мы её собрали мирно на съезде 
в форме Союза Советских Социалистических 
Республик. Мы одолели время: за 10 лет по-
строили лучшие в мире заводы. Мы сумели дать 
бесплатное образование и медицинское обслу-

живание практически целому поколению. Оно 
стало поколением героев. Мы всё сделали для 
того, чтобы сплотить народ на основах единства, 
труда, дружбы и справедливости. Никаких дру-
гих рецептов у Путина сегодня нет. Это надо 
помнить и максимально способствовать такой 
сплочённости». 

Геннадий Зюганов призвал не допускать ис-
кажения советской истории: «Когда сейчас без 
конца даже на «Спасе» начинают пальцем тыкать 
в великую cоветскую эпоху и оскорблять отцов и 
дедов-победителей, то надо навести сначала по-
рядок в своих конюшнях. Тогда будут реальный 
успех и реальная победа». 

Председатель ЦК КПРФ высказал слова благо-
дарности за подготовку очередного конвоя: 
«Пятнадцать мотоциклов, машины — всё, что 
необходимо для ребят, всё, что они просят. Но 
мы ни копейки не берём у государства. У нас во 
фракции каждый депутат треть своей зарплаты 
вносит в эту копилку. Дети, школьники, женщи-
ны — все собирают. Олигархи же пока не хотят 
даже платить нормальные налоги». 

Говоря о проводимом КПРФ Народном рефе-
рендуме, Геннадий Зюганов поблагодарил граж-
дан за широкую поддержку и призвал ещё актив-
нее доносить свою позицию до власти: «Нам 
надо собрать 15 млн подписей, и тогда им девать-
ся некуда будет, им придётся за это голосовать». 

«Программа возрождения готова, опыт и об-
разцы есть, — сказал в заключение лидер КПРФ. 
— Нужна политическая воля всех народных сил. 
Мы её здесь демонстрируем, поддерживая на-
ших славных ребят, желая им победы. И наде-
емся, что они достойно справятся и обеспечат 
то, что мы больше всего ждём... Наша с вами за-
дача — добиться решающей, важнейшей победы. 
Спасибо вам всем!» 

Соб. инф.

АВТОМАРШ-ЭСТАФЕТА

21 марта донские комму-
нисты и комсомольцы 
встретили участников 

антифашистского проекта, по-
свящённого 80-летию Победы 
СССР над гитлеровской Гер-
манией. Ростовчане во главе с 
членом ЦК КПРФ, депутатом 
областного Законодательного 
собрания, секретарём Ростов-
ского обкома КПРФ генерал-
лейтенантом Григорием Фо-
менко приняли патриотиче-
скую эстафету от коммуни-
стов Кубани вблизи станицы 
Кущёвской. 

Летом 1942 года в этих местах 
Красная Армия вела кровопро-
литные бои с наступавшими ча-
стями вермахта. Натиск врага, 
рвавшегося на 
Кавказ, сдерживал 
4-й гвардейский 
Кубанский каза-
чий кавалерий-
ский корпус под 
командованием 
генерал-майора 
Николая Киричен-
ко. Спустя два-
дцать лет после 
тех героических 
сражений, в 1967 
году, был воздвиг-
нут монумент 
красным конни-
кам, «удивившим 
мир своей стой-
костью и величи-
ем духа». В 2008 
году за 13-метро-
вым гвардейским 
памятником был развёрнут ме-
мориальный комплекс «Поле 
казачьей славы». 

Закономерно, что именно 
здесь, на кущёвской земле, со-
стоялась церемония передачи 
символа антифашистской эста-
феты — увеличенной копии 
Знамени Победы — Краснодар-
ским краевым отделением 
КПРФ делегации Ростовского 
обкома партии. Участники 
марша возложили цветы к под-
ножию казачьего памятника и 
взяли курс на донскую столицу. 
К ростовчанам присоедини-
лись делегации Донецкой и Лу-
ганской народных республик, 
Запорожской области. 

22 марта кумачовая автоко-
лонна проехала по улицам Ро-
стова-на-Дону, расцветила 
южную столицу флагами СССР 
и победным Знаменем. Посе-
тила места воинской славы, 

захоронения павших воинов и 
казнённых оккупантами жи-
телей Дона. Участники крас-
нознамённого марша собра-
лись на площади Карла Маркса 
в сквере имени Фрунзе у ме-
мориала Павшим воинам. Вот 
уже 65 лет горит Вечный огонь 
в честь защитников города, 
сложивших голову в боях с фа-
шистами. 

Местом проведения побед-
ного мероприятия мемориал 
был выбран не случайно. Здесь 
в декабре 1941 года после пер-
вого освобождения Ростова-на-
Дону появилась братская мо-
гила. В ней были захоронены 
сотни бойцов 230-го полка 
НКВД, оборонявших город, а 

также расстрелянные фашиста-
ми ростовчане. На территории 
мемориала находится и оди-
ночная могила разведчика Ва-
лерика Нижегородцева. Он 
прославился тем, что добыл 
ценные сведения, оказавшие 
влияние на ход освободитель-
ной ростовской операции. В 
одном из её сражений в февра-
ле 1943-го 18-летний ростов-
чанин был смертельно ранен. 
Больше четверти века назад 
фрунзенский мемориал допол-
нился 19 пилонами, на которых 
были размещены почти 7 ты-
сяч фамилий павших воинов. 

Участников автопробега 
приветствовал первый секре-
тарь Ростовского обкома КПРФ, 
депутат Госдумы Евгений Бес-
сонов, который отметил ге-
роизм многонационального 
советского народа, самопо-
жертвование коммунистов и 

комсомольцев, первыми под-
нимавшихся в атаку, величие 
завоёванной Красной Армией 
Победы над гитлеровскими 
поработителями. На патрио-
тической акции выступили 
первый секретарь Донецкого 
республиканского комитета 
КПРФ, руководитель фракции 
Компартии в Народном Совете 
Донецкой народной республи-
ки Борис Литвинов, первый 
секретарь Луганского респуб-
ликанского комитета КПРФ, 
руководитель красной фрак-
ции в Народном Совете Лу-
ганской народной республики 
Игорь Гуменюк, секретарь по 
оргработе Запорожского обко-
ма КПРФ, депутат Мелито-
польского городского Совета 
Тарас Генов. 

Представители партийных 
отделений развернули 200-
метровую копию Знамени По-
беды, возложили цветы к Веч-
ному огню. После завершения 
церемонии краснознамённые 
экипажи преодолели свыше 
четырёхсот километров, чтобы 
передать антифашистскую 
эстафету своим волгоградским 

товарищам. В городе Калаче-
на-Дону, вручая красный стяг 
представителям Волгоградско-
го областного отделения 
КПРФ, генерал Григорий Фо-
менко призвал помнить по-
двиг Красной Армии, разгро-
мившей гитлеровские полчи-
ща, не допустить, чтобы на 
русской земле вновь проросло 
зерно фашистской чумы. За 
это сражаются на фронтах спе-
циальной военной операции 
потомки победителей. 

Следующим пунктом пат-
риотического марша «Наша Ве-
ликая Победа» станет город-
герой Сталинград. Завершится 
стартовавший в Севастополе 
кумачовый автопробег на По-
клонной горе в Москве 9 мая. 

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону.

Кумачовый 
автопробег 

 
Завершился двухдневный ростовский этап мар-

ша-эстафеты КПРФ «Наша Великая Победа».
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О чём говорят цифры? 
Согласно опросу исследова-

тельской компании Opinia24 
для польского радио RMF FM, 
который проводился в период 
с 10 по 13 марта, в лидерах по-
прежнему Тшасковский. В пер-
вом туре президентских выбо-
ров он набрал бы 32% голосов. 
На втором месте Навроцкий с 
19,5%. На третьем — Ментцен с 
18,9%. Таким образом, предста-
витель «Конфедерации» отстаёт 
от Навроцкого менее чем на 1% 
и имеет все шансы вырваться. 

Уверенный рост популярно-
сти Ментцена сегодня отража-
ется во всех соцопросах. 

При этом в Польше растёт не 
только поддержка Ментцена, 
но и политической платформы, 
на которой он стоит. Речь о 
партии «Конфедерация». Мар-
товский опрос IBRiS показал, 
что если бы сейчас в стране 
проходили парламентские вы-
боры, то в сейм прошли бы все-
го три партии — «Гражданская 
коалиция» (31%), ПиС (27%) и 
«Конфедерация» (17%). А вот 
входящие в ныне правящую 
коалицию премьера Дональда 
Туска партии «Третий путь» и 
«Левые» не набирают даже ми-
нимального количества голо-
сов, необходимого для прохож-
дения в парламент. 

Если сравнить с декабрём 
2024 года, то единственная пар-
тия, демонстрирующая поло-
жительную динамику, — это 
опять же «Конфедерация». Со-
гласно опросам IBRiS, в период 
с декабря по март рейтинг 
«Гражданской коалиции» про-
сел на 3%, ПиС — на 7%. В то же 
время «Конфедерация» за это 
время улучшила свои позиции 
на целых 10%. 

И это довольно интересный 
тренд. В то время как поддержка 
«Конфедерации» и Ментцена 
растёт, рейтинги двух ведущих 
партий страны — «Гражданской 
коалиции» Туска и оппозицион-
ной ПиС, к которой относится 
президент Польши Анджей Ду-
да, — катятся вниз. Теряют по-
зиции и более мелкие партии, 
входящие в правящую коали-
цию Туска. Естественно, это от-
ражается на рейтингах канди-
датов в президенты, представ-
ляющих те или иные партии. 

 
С чем это связано? 

Ещё в начале нынешней 
электоральной кампании в экс-
пертной среде Польши прогно-
зировали, что успех кандидатов 
в президенты будет в значи-
тельной степени определяться 
позициями политических пар-
тий, которые за ними стоят. В 
целом так и происходит. 

Если говорить о партии «Пра-
во и справедливость», то свою 
репутацию она изрядно под-
портила за 8 лет нахождения у 
власти. Сегодня эта партия ас-
социируется с экономическими 
провалами, курсом на кон-
фронтацию, в том числе с парт-
нёрами по ЕС, визовым скан-
далом, многочисленными кор-
рупционными делами, давле-
нием на судей и так далее. Сле-
дует отметить, что главный 
противник ПиС — нынешний 
премьер Туск — активно ис-
пользует госаппарат, чтобы 
предать гласности преступле-
ния «писовцев». Не стоит удив-
ляться, если в преддверии пре-
зидентских выборов власти об-
народуют новую порцию ком-
промата на ПиС, что ударит 
прежде всего по Навроцкому. 

Что касается «Гражданской 
коалиции» и непосредственно 
Тшасковского, то на них в пол-
ной мере отражаются провалы 
политики Туска, в том числе 
неспособность премьера вы-
полнить предвыборные обеща-
ния. Всё, что делает новое пра-
вительство, — это генерирует 
«новаторские» идеи и обещает 
некие «прорывы». 

 Но на этом далеко не уедешь. 
Польша завершила прошлый 
год с рекордным уровнем гос-
долга и гигантским дефицитом 

бюджета. Просел экспорт, про-
сели инвестиции. Зато подрос-
ла инфляция и цены на комму-
нальные услуги. В местных 
СМИ одна за одной публикуют-
ся новости о банкротстве пред-
приятий и массовых сокраще-
ниях. Однако вместо того, что-
бы искать способы заработать, 
кабмин анонсирует новые пла-
ны по милитаризации, которые 
ещё больше загонят страну в 
долговую яму. 

Неудивительно, что почти 
60% поляков сегодня недоволь-
ны действиями правительства. 
Согласно февральскому опросу 
Opinia24, 33% респондентов вы-
сказались крайне негативно о 
работе кабмина, 24% — скорее 
негативно. 

А вот ещё один интересный 
опрос, на этот раз от IBRiS. Ис-
следование показало: 57,5% 
респондентов считают, что за 
последний год их жизнь ухуд-
шилась, а домохозяйства стали 
беднее. Улучшение своего фи-
нансового положения увидели 
лишь 9,3% поляков. При этом 
об ухудшении уровня жизни за-
явили 82% респондентов в воз-
расте от 18 до 29 лет, а также 
85% опрошенных в возрастной 
группе от 50 до 59 лет. 

Глава центра IBRiS Марчин 
Дума отметил, что негативные 
социальные настроения сего-
дня усиливают стремление из-
бирателей к переменам. «И 
именно поэтому выборы в мае 
станут в некотором смысле пле-
бисцитом за или против пра-
вительства», — заявил он. 

 
«Конфедерация» —  
символ перемен? 

Разочарование в коалицион-
ном правительстве Туска и не-
желание наступать на старые 
грабли с ПиС подталкивают 
польских избирателей к поиску 
альтернативных путей. И, судя 
по всему, такой альтернативой 
для поляков сегодня и стано-
вится «Конфедерация». 

Что-то похожее можно было 
наблюдать и в других странах 
Европы — Германии, Франции, 
Австрии, Бельгии, Нидерлан-
дах, Италии и др., где в послед-
ние годы стремительно наби-
рали популярность правые и 
крайне правые партии. Так на-
зываемый правый поворот ста-
новится общеевропейской тен-
денцией. Что, впрочем, неуди-
вительно.  

Население государств ЕС 
устало от множественных кри-
зисов, которые сотрясают Ев-
ропу в последние годы. Люди 
видят, как падает уровень жиз-
ни, как рушатся некогда про-
цветавшие экономики Старого 
Света. И вместо планов по спа-
сению своих государств мест-
ные элиты говорят, что вскоре 
придётся ещё больше затянуть 
пояса, поскольку в Брюсселе 
планируют рекордные траты на 
оборону. 

В этих условиях европей-
ские избиратели всё более 
внимательно присматривают-
ся к правым партиям, которые, 
во всяком случае — на словах, 
ставят в приоритет не безум-
ные амбиции Еврокомиссии 
(ЕК), а государственные инте-
ресы, защиту национальной 

экономики и рост благосостоя-
ния граждан. 

По этому же пути развивает-
ся ситуация и в Польше. Сего-
дня «Конфедерация» резко кри-
тикует европейские власти, на-
зывая Еврокомиссию главным 
врагом экономического разви-
тия и безопасности ЕС. Ультра-
правые полагают, что Брюссель 
полностью оторван от реаль-
ных проблем европейских об-
ществ, а те меры, которые ини-
циируются ЕК, наносят вред 
странам сообщества. 

Наиболее яростно «Конфеде-
рация» выступает против миг-
рационного пакта, который 
устанавливает квоты для стран 
сообщества по размещению у 
себя мигрантов, а также пропа-
гандируемой Брюсселем «зелё-
ной сделки», банкротящей аг-
рариев и убивающей горнодо-
бывающую отрасль Польши. 

Ещё одна красная линия для 
ультраправых — участие поль-
ских солдат в украинском кон-
фликте. В этом плане «Конфе-
дерация» критикует как подход 
предыдущего правительства во 
главе с ПиС, так и нынешний 
кабмин Туска за вовлечение 
Польши в конфликт и создание 
рисков для её безопасности.  

И хотя из Варшавы сегодня 
звучат заявления об отсутствии 
планов отправлять на Украину 
польских солдат, та агрессивная 
милитаристская позиция, ко-
торую занимают польские вла-
сти, даёт основание усомниться 
в «мирных» намерениях пра-
вительства Туска. Не зря один 
из лидеров «Конфедерации» 
Кшиштоф Босак объясняет рост 
популярности своей партии 
тем, что всё больше поляков не 
хотят голосовать за политиков, 
которые говорят одно, а делают 
другое. 

В некоторой степени «Кон-
федерации» близка идеология 
трампистов. Она выступает с 
лозунгами «Польша прежде 
всего» и «Сделаем Европу снова 
великой». Что касается прио-
ритетов Польши, то здесь «кон-
федераты» заявляют, что каж-
дый злотый должен быть по-
трачен в соответствии с плана-
ми поляков, а не комиссаров из 
Брюсселя.  

Кроме этого, ультраправые 
активно обещают защитить 
страну от климатической идео-
логии и миграционной поли-
тики ЕК, ограничить госрасхо-
ды, снизить налоги и упростить 
систему налогообложения, по-
строить АЭС и создать условия 
для развития искусственного 
интеллекта в стране, восстано-
вить порядок в системе право-
судия. А главное, вернуть поль-
ской политике здравый смысл. 

«Они говорят нам, что мы 
радикалы. И в одном отноше-
нии это действительно так. Я 
радикальный сторонник здра-
вого смысла. Я считаю, что 
именно здравого смысла сейчас 
больше всего не хватает в поль-
ской политике», — подчёрки-
вает в своих речах Ментцен. 

Политик заявляет, что «Кон-
федерация» намерена изменить 
нынешнюю политическую си-
стему в Польше. «Мы хотим из-
менить эту систему. Что это за 
система, в которой мы на про-
тяжении жизни платим всё бо-

лее высокие пенсионные взно-
сы, а потом получаем такие низ-
кие пенсии? Что это за система, 
которая заставляет нас платить 
всё более высокие взносы за 
медицинское страхование, а за-
тем годами ждать в очереди, 
чтобы попасть на приём к спе-
циалисту? Что это за система, 
которая поддерживает крупные 
международные корпорации и 
подавляет польский бизнес? 
Что это за система, в которой, 
как я слышал, компенсации за 
время COVID-19 должны полу-
чить крупные фармацевтиче-
ские компании, а не те, кто по-
терял здоровье или бизнес из-
за поведения нашего государст-
ва?» — поднимает злободнев-
ные вопросы политик. 

«Кто нас когда-нибудь спра-
шивал, хотим ли мы «зелёное 
соглашение»? — продолжает 
Ментцен. — Кто нас спросил, 
хотим ли мы миграционный 
пакт и массовую миграцию? 
Кто-нибудь когда-нибудь спра-
шивал нас, хотим ли мы рас-
смотреть возможность отправ-
ки польских войск на Украину? 
Политики «Гражданской коали-
ции» и ПиС, занятые 20 лет бес-
смысленными спорами и по-
ручениями, забыли о поляках». 

И ещё одно интересное за-
явление Ментцена. Политик 
обещает усилить президентскую 
власть в стране. По его словам, 
предыдущие президенты ис-
пользовали своё право вето 
крайне редко, и многие из под-
писанных ими законопроектов 
наносили ущерб полякам. В слу-
чае победы на выборах Славо-
мир Ментцен обещает, что будет 
широко использовать как право 
вето, так и право вносить зако-
нопроекты. Возможность влиять 
на законодательный процесс, по 
мнению Ментцена, станет ре-
волюцией в польской полити-
ческой системе. 

К обещаниям Ментцена от-
носятся по-разному. Кто-то 
считает его позицию правиль-
ной, кто-то видит в нём смуть-
яна и опасается повторения 
конфронтационной политики 
ПиС. Разумеется, нет уверен-
ности в том, что в случае при-
хода к власти ультраправые 
смогут реализовать свои обе-
щания. И всё же по мере того, 
как в польском обществе растёт 
запрос на перемены, именно 
Ментцен и его «Конфедерация» 
начинают восприниматься чуть 
ли не как символ этих перемен. 

 
К чему всё идёт? 

На сегодняшний день сложно 
спрогнозировать, кто выйдет 
победителем из президентской 
гонки в Польше. В лидерах 
Тшасковский, и его однопартиец 
Туск несомненно приложит все 
усилия, чтобы усадить на пре-
зидентское кресло своего про-
теже. Победа Тшасковского поз-
волит Туску сконцентрировать 
всю власть в своих руках. На-
помним, что нынешний прези-
дент Польши Анджей Дуда от-
носится к лагерю ПиС и отно-
шения между премьером и пре-
зидентом, мягко говоря, непро-
стые. С приходом к власти Тшас-
ковского Туск будет чувствовать 
себя гораздо смелее в принятии 
решений и, вероятно, упрочит 

своё влияние в правящей коа-
лиции, где имеются внутренние 
разногласия между разными по-
литическими силами. 

Кроме этого, поражение На-
вроцкого на выборах, как от-
мечают многие польские ана-
литики, серьёзно пошатнёт 
позиции ПиС. Что опять же на 
руку Туску. 

Что касается Ментцена, то в 
ходе нынешней электоральной 
кампании он уже выполнил за-
дачу минимум, громко заявив 
о себе. Если же политику удаст-
ся обойти Навроцкого и выйти 
во второй тур, то для «Конфеде-
рации» это станет ошеломляю-
щим успехом. Ультраправые 
получат реальный шанс стать 
второй ведущей партией в 
Польше после «Гражданской 
коалиции», оттеснив «Право и 
справедливость». 

К сожалению, во всех опросах 
касательно распределения го-
лосов во втором туре выборов 
фигурируют лишь фамилии 
кандидатов от ПиС и «Граж-
данской коалиции». Поэтому 
оценивать шансы Ментцена в 
случае выхода во второй тур не 
представляется возможным. 
Однако уже сейчас понятно, что 
Тшасковского будут поддержи-
вать выбывшие после первого 
тура кандидаты от партий, вхо-
дящих в коалицию Туска, а их 
электорат в своём большинстве 
отдаст голоса представителю 
«Гражданской коалиции». На 
это указывают и результаты  
соцопросов. В то же время 
Ментцен в случае выхода во 
второй тур с Тшасковским, ве-
роятно, может рассчитывать на 
электорат ПиС. 

Но какими бы ни были ре-
зультаты голосования, главные 
выводы из этой электоральной 
кампании можно сделать уже 
сейчас. 

Во-первых, ультраправые в 
Польше активно укрепляют по-
зиции. И если правительство 
Туска продолжит свою недаль-
новидную политику, а скорее 
всего так и будет, то к следую-
щим парламентским выборам 
«Конфедерация» вполне может 
нарастить политический вес, 
чтобы претендовать на роль 
правящей партии. 

Во-вторых, феномен Мент-
цена в Польше, как и успех 
«Альтернативы для Германии» 
или «Национального объедине-
ния» Марин Лё Пен во Фран-
ции, — это вовсе не случай-
ность, не каприз и, судя по все-
му, не временное явление. Это 
своего рода красная карточка, 
которую избиратели показы-
вают правящим либеральным 
элитам. 

И ещё один момент. Сегодня 
Славомира Ментцена активно 
поддерживает польская моло-
дёжь. Так, 46% избирателей в 
возрасте 18—29 лет заявляют, 
что будут голосовать за пред-
ставителя «Конфедерации». Для 
сравнения: за Тшасковского го-
товы отдать голос 18% респон-
дентов в той же возрастной ка-
тегории. Лидирует Ментцен и в 
опросах среди респондентов в 
возрасте 30—39 лет. Это гово-
рит о том, что наиболее актив-
ная часть населения связывает 
надежды с приходом новой по-
литической силы. 

В этом плане уместно прове-
сти ещё один опрос, проведён-
ный в феврале компанией SW 
Research. Он показал, что 58,2% 
респондентов хотели бы уви-
деть на польской политической 
сцене новую партию. Сегодня 
нишу «новой партии» пытается 
занять «Конфедерация».  

Возможно, в скором времени 
в Польше появятся и другие по-
литические силы. Ведь когда 
есть спрос, рано или поздно по-
является предложение. Что ка-
сается традиционных партий, 
таких как ПиС и «Гражданская 
коалиция», то им, судя по всему, 
предложить своим избирате-
лям больше нечего. 

 
Вита ХАНАТАЕВА. 

БЕЛТА.

Электоральная кампания в Польше, где до президентских 
выборов остаётся около двух месяцев, заиграла новыми 
красками. Ещё в феврале мало кто сомневался, что основная 
борьба развернётся между кандидатами от двух крупнейших 
и враждующих между собой политических лагерей — Рафалом 
Тшасковским («Гражданская коалиция») и Каролем Навроцким 
(«Право и справедливость», ПиС). Однако март внёс неожи-
данные коррективы. На политическом ринге уверенный шаг 
вперёд сделал представитель ультраправой «Конфедерации» 
38-летний Славомир Ментцен, который уже фактически до-
гнал в предвыборных соцопросах Навроцкого.

Феномен Ментцена. 
Как ультраправые  

отвоёвывают место 
на политической  
арене Польши?

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

«Трудно,  
но вы должны...» 

Литва инвестирует 20 миллионов евро в 
развитие украинской оборонной промыш-

ленности и выступает с инициативой создания 
совместных производственных мощностей 
для выпуска оружия. Об этом, как информи-
ровал интернет-портал Rubaltic.Ru, сообщает 
министерство обороны республики. 

По словам его главы Довиле Шакалиене, из 
соображений безопасности детали соглаше-
ния, включая конкретные виды вооружений, 
не раскрываются. 

Ранее депутат сейма Эугениюс Гентвилас 
заявил, что всех жителей Литвы ждут трудные 
времена, но они должны будут внести вклад в 
финансирование обороны. 

Фото mirtesen.ru

В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ

В течение 2025 года 
в Ханое будет прово-
диться множество ярких 
культурных и туристи-
ческих мероприятий, при-
званных привлечь больше 
гостей и продемонстри-
ровать богатое наследие 
и творческий потенциал 
столицы СРВ. 

 

Департамент туризма 
города планирует 
принять участие в 

Международной туристиче-
ской выставке Вьетнама 
(VITM) «Ханой-2025», орга-
низовать Ханойский тури-
стический фестиваль, тре-
тий Ханойский осенний фе-
стиваль, Ханойский тури-
стический фестиваль аозай, 
а также многочисленные 
спортивные и развлека-
тельные мероприятия. Го-
род намерен развивать ноч-
ные туристические продук-
ты, чтобы разнообразить 
впечатления туристов. 

По словам директора го-

родского Департамента ту-
ризма Данг Хыонг Жанга, 
ведомство разработало 
комплексный план по по-
вышению туристического 
спроса, учитывающий каж-
дый сезон и период. В тече-
ние года местный турсектор 
проведёт 60 мероприятий, 

способствующих улучше-
нию имиджа столицы и её 
богатого культурного и ис-
торического наследия. В 
марте туристический сек-
тор запустил новые пред-
ложения, такие как темати-
ческие туры, культурные 
мероприятия на базе сель-

скохозяйственных общин, 
демонстрация ремёсел. 

Ханой поставил перед со-
бой амбициозную цель — 
принять в нынешнем году 
31 млн туристов, в том чис-
ле около 7,5 млн иностран-
ных гостей, что на 11,2% 
больше, чем в 2024-м. Ожи-
дается, что общий доход от 
туризма составит около 130 
трлн донгов (5,13 млрд 
долл.). За первые два месяца 
этого года в столице Вьет-
нама побывали 4,59 млн 
гостей, что на 7,4% больше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года. Туристиче-
ская стратегия города на-
правлена на продвижение 
культурных и исторических 
ценностей, а также на соз-
дание имиджа Ханоя как 
города современности, ми-
ра и творчества. 

ВИА.

Ханой ждёт гостей

ГОРЯЧАЯ ТЕМА

Саммит лидеров стран ЕС 
в Брюсселе, проходив-
ший 20 марта, войдёт в 

историю как провальный. Ни-
когда ранее Евросоюз не де-
монстрировал подобную раз-
общённость и растерянность.  

Сначала Кая Каллас, верхов-
ный представитель ЕС по ино-
странным делам и политике 
безопасности, выставила на го-
лосование предложение выде-
лить в 2025 году на военную по-
мощь Киеву 40 млрд евро. Ита-
лия, Франция, Испания и Пор-
тугалия высказались против. 

Затем Каллас попыталась 
протолкнуть хотя бы 5 млрд 
евро на закупку боеприпасов, 
но даже эту сумму согласовать 
не удалось. Италия и Франция 
вновь ответили отказом. Фор-
мальным поводом стало жела-
ние уточнить технические и 
финансовые детали. Среди дру-
гих причин провала называ-
лись полупустые склады воору-
жений и дороговизна их про-
изводства. 

В кулуарах говорили, что 
Каллас слишком много о себе 
возомнила и не провела пред-
варительных консультаций по 
этому вопросу. Якобы она за-
зналась на своей должности. 

Премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан, которому на 
этот раз не пришлось быть оди-
ноким противником военной 
помощи режиму Зеленского, 
сделал откровенное заявление 
по итогам саммита. 

«Большинство стран ЕС всё 
ещё хотят продолжения кон-
фликта на Украине. Но заявле-
ния о мире стали звучать куда 
чаще. В глазах каждого лидера 
я видел убеждённость в том, 
что Киев проиграл. Евросоюз 

зря ввязался в это. А венгры, 
получается, были правы», — 
сказал он. 

Кстати, Каллас и прочие «ев-
роястребы», похоже, отказались 
от идеи лишить Венгрию права 
голоса в ЕС в ответ на её пози-
цию по выделению средств 
Украине. 

А всё потому, что заблокиро-
вать эту инициативу пригрози-
ла Словакия, куда российский 
газ после прекращения Украи-
ной транзита поступает по «Ту-
рецкому потоку» именно через 
Венгрию. Таким образом, она 
уже не европейский изгой, и в 
случае чего Братислава придёт 
ей на помощь. 

Премьер-министр Польши 
Дональд Туск с неожиданным 
раздражением раскритиковал 
еврочиновников: «Проходит 
множество двусторонних 
встреч по украинскому вопро-
су, проходят саммиты, видео-
конференции. Но никакого 
прогресса нет. Количество 
встреч не даст результат, да-
вайте это честно признаем». 

Продолжая тему честных 

признаний, нельзя не упомя-
нуть и президента Чехии Петра 
Павела (на снимке). Во время 
пребывания в Киеве, помимо 
встреч и выступлений, он дал 
телеинтервью, в котором за-
явил, что уже в 2023 году было 
понятно: у Украины нет шансов 
на поле боя. При этом в том же 
2023-м он всячески поддержи-
вал украинское контрнаступле-
ние, окончившееся провалом и 
многочисленными жертвами.  

Комичным выглядит за-
явление вице-премьера по 
восстановлению Украины 
Алексея Кулебы, утверждавше-
го, что во время рабочей 
встречи с Павелом в Одессе 
город атаковали российские 
беспилотники. Учитывая, что 
удар по военным объектам на-
носился ночью, в словах Куле-
бы можно усомниться.  

Даже чешские СМИ, всегда 
готовые к проукраинским 
фейкам, не подхватили эту те-
му. Потому что атмосфера сей-
час не та, и статьи типа «граж-
данин Павел попал под ло-
шадь и отделался лёгким ис-
пугом» никого в Чехии уже не 
интересуют. 

А тут ещё и Зеленский решил 
добавить комичности: во вре-
мя пресс-конференции ему на 
смартфон якобы позвонил Эм-
манюэль Макрон, и он вынуж-
ден был отвлечься. Эта попытка 
бездарного актёра инсцениро-
вать собственную важность вы-
зывает только одну реакцию — 
«не верю!». Даже МИД Франции 
не пошёл у него на поводу и 
опроверг какие-либо контакты 
с Зеленским в это время. 

Что ж, для Евросоюза и 
Украины настало время разо-
чаровываться, раздражаться и 
прикидываться. Настало время 
запоздалых или хаотичных ре-
шений вроде установки запре-
щённых противопехотных мин 
на польско-российской и ли-
товско-российской границах.  

Или взять намерения Брюс-
селя срочно увеличить добычу 
17 видов сырья в обход нацио-
нальных законодательств. По-
мешанная на экологии и «зелё-
ной» энергии Европа вдруг за-
являет, что больше не станет 
«учитывать местные препят-
ствия для добычи критически 

важных элементов» и будет 
осуществлять их на основе над-
национальных правил. 

Речь идёт о кобальте, вольф-
раме, литии и другом сырье, 
добыча которого связана с 
угрозой окружающей среде. 
Законы большинства стран её 
ограничивают, но руководство 
ЕС намерено данный факт иг-
норировать. 

Но факт отсутствия согласия 
и всё более явную разобщён-
ность игнорировать не полу-
чится. Ныне ЕС отодвинули на 
задний план, его не считают 
нужным привлекать к перего-
ворам ни Россия, ни США, а 
отношения с Пекином серьёз-
но испорчены таможенными 
пошлинами на китайские то-
вары и упрёками в отсутствии 
демократии. 

Евросоюз расплачивается за 
ничем не обоснованную враж-
дебность по отношению к Рос-
сии. Он отказался от россий-
ских энергоносителей, подо-
рвав собственную экономику, а 
поставки вооружения Украине 
практически её добили. 

 
Сергей АДАМОВ.

Иллюзии единства 
больше нетОтсутствие согла-

сия, туманное будущее 
и полная неготовность 
к настоящему. Европей-
ский союз переживает 
острейший кризис, ко-
торый может его раз-
валить или как мини-
мум переформатиро-
вать. Причин тому две: 
приход к власти До-
нальда Трампа с его же-
ланием восстановить 
отношения с Россией и 
украинская «чёрная ды-
ра» — как финансовая, 
так и политическая.

Бушуют  
лесостепные  

пожары  
Более 840 гектаров 

лесных территорий и 
свыше 1,39 млн степных 
уничтожены в Монголии 
пожарами с начала весны, 
информировало Главное 
управление по чрезвычай-
ным ситуациям (ГУЧС) 
страны.  

«В общей сложности 21 лесо-
степной пожар был заре-

гистрирован на территории 
Монголии из-за сухих и ветре-
ных погодных условий этой вес-
ной. Большинство из них вызва-
но человеческой халатностью, 
неосторожным обращением с ог-
нём и сжиганием травы», — го-
ворится в заявлении. 

ГУЧС вновь призвало обще-
ственность предотвращать лесо-
степные пожары. 

По словам экологов, Монголия 
является одной из самых уязви-
мых к изменению климата стран 
в Восточной Азии. Из-за геогра-
фического положения здесь с 
каждым годом происходит всё 
больше стихийных бедствий, 
связанных с глобальным изме-
нением климата, включая лесо-
степные пожары. 

Согласно данным министерст-
ва окружающей среды и измене-
ния климата страны, в Монголии 
лесами покрыто лишь 7,9% тер-
ритории. Около 77% земель под-
вержено опустыниванию и де-
градации. 

С момента запуска общена-
циональной кампании «Милли-
ард деревьев» по борьбе с опу-
стыниванием, инициированной 
президентом Монголии Ухнаа-
гийном Хурэлсухом, на террито-
рии страны было посажено в об-
щей сложности 84 млн деревьев 
и кустарников. 

Синьхуа.

ЛОНДОН. Союзники США  в Европе и Азии задумались о 
собственном атомном оружии, поскольку обладание ядерным 
арсеналом решит проблему ненадёжности Америки, сообщила 
британская газета «Файнэншл таймс». Согласно данным изда-
ния, среди рассматриваемых стран — Германия, Южная Корея 
и Япония. Каждое из этих государств способно в кратчайшие 
сроки разработать атомное оружие. Однако в Берлине и Токио 
обсуждения проходят в очень узком кругу, поскольку страны 
опасаются негативных последствий для своей репутации, учи-
тывая результаты Второй мировой войны. 

 
БЕРЛИН. ФРГ рассчитывает установить на своей территории 

американские дальнобойные ракеты в 2026 году. Вашингтон и 
Берлин договорились о поставках оружия в 2024-м, однако, 
поскольку США стремятся снизить своё участие в обеспечении 
европейской безопасности, то в бундестаге допускают, что 
Трамп способен изменить решение о размещении ракет, дабы 
не портить отношения с Россией. 

 
КЕЙПТАУН. Выдворенный из США посол ЮАР Эмрахим 

Расул заявил, что гордится присвоенным ему Вашингтоном 
статусом персоны нон грата. По прибытии в аэропорт Кейп-
тауна дипломата, вернувшегося на родину вместе с женой Ро-
зидой, встречали как национального героя сотни сторонников. 
Напомним, 14 марта американский госсекретарь Марко Рубио, 
обвинив посла ЮАР в ненависти к государству и 
президенту Дональду Трампу, потребовал его высылки. Чуть 
ранее сам хозяин Белого дома сообщил о прекращении всей 
федеральной помощи ЮАР и добавил, что организует быстрое 
получение гражданства США всем, кто захочет покинуть аф-
риканскую республику. 

 
СЕУЛ. Конституционный суд Республики Корея восстановил 

в должности премьер-министра Хан Док Су, что стало последним 
поворотом в бурной политической жизни страны после решения 
парламента отстранить политика от поста исполняющего обя-
занности президента более двух месяцев назад. Напомним, 
Хан Док Су стал и.о. главы государства после вынесения им-
пичмента корейскому лидеру Юн Сок Ёлю в декабре 2024-го. 
Таким образом, Хан Док Су вновь продолжит совмещать обя-
занности премьера и временного президента. 

 
АЛЖИР — ГАЗА. Президент Алжира Абдельмаджид Теб-

бун заявил, что будет настаивать на проведении судебного 
процесса в отношении представителей Израиля, ответствен-
ных за совершение массовых убийств жителей сектора Газа. 
Как отметил глава государства, страна под его управлением 
«не откажется от Палестины», а также продолжит защищать 
и поддерживать анклав и его жителей. Тем временем 23 
марта в результате израильского авиаудара на юге сектора 
Газа был убит один из лидеров политбюро ХАМАС Салах аль-
Бардавиль. Депутат и его жена погибли в результате бомбар-
дировки палаток, где находились перемещённые лица. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.
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Российской Федерации 

Повесть Василия 
Смирнова 

«О Саше Чекалине я узнал 
раньше, чем о нём заговори-
ли газеты. Мне довелось по-
пасть в Лихвин вскоре после 
его освобождения от гитле-
ровских оккупантов, — вспо-
минал потом Василий Смир-
нов, автор известной повести 
«Саша Чекалин». — Город был 
разбит, сожжён, а на город-
ской площади — одинокая 
могила с короткой надписью: 
«Саша Чекалин». «Кто он?» — 
спросил я у жителей. «Это 
наш школьник, наш герой… 
— ответили мне. — Он храбро 
сражался с фашистами и по-
гиб». Вначале в газетах по-
явились мои очерки о Саше 
Чекалине, а потом и книга, 
выдержавшая ряд изданий». 
Писатель Василий Смирнов с 
первых дней Великой Отече-
ственной войны сражался в 
лавах Красной Армии. Защи-
щал Москву, был участником 
обороны Кавказа.  

В 1952 году В.И. Смирнов 
окончил Литературный ин-
ститут имени А.М. Горького и 
с 1954-го перешёл на творче-
скую работу, стал членом 
Союза писателей СССР. В 1955 
году в издательстве «Молодая 
гвардия» вышло первое круп-
ное произведение Василия 
Смирнова — повесть «Саша 
Чекалин», которая имела 
большой читательский успех. 
Только до начала 1980-х по-
весть издавалась более деся-
ти раз. Книга была переведе-
на на многие языки народов 
СССР. В 1956 году повесть вы-
шла в Болгарии, а спустя два 
года — в Китае. 

В 1971 году по мотивам 
своего произведения «Саша 
Чекалин» Василий Смирнов 
написал киносценарий «При-
своить звание Героя», по ко-
торому режиссёр Инна Тума-
нян в 1972 году сняла на 
Центральной киностудии 
детских и юношеских филь-
мов им. А.М. Горького худо-
жественный фильм «Пятна-
дцатая весна».  

Повести Василия Смирнова 
«Саша Чекалин» исполняется 
нынче 70 лет. Благодаря ей 
мы познакомимся сейчас с 
семьёй Чекалиных из села 
Песковатского Суворовского 
района Тульской области, в 
которой выросли двое до-
стойных сыновей — Алек-
сандр и Виктор.  

Отец мальчишек, Павел 
Николаевич, был добрым и 
покладистым человеком, хо-
рошо знал лес, любил рабо-
тать на пасеке. Доброта мате-
ри, Надежды Самойловны, за-
ключалась в её активной 
гражданской позиции. Роди-
тели ребят, их дед-кузнец Ни-
колай Осипович и заботливая 
бабушка Марья Петровна ак-
тивно поддерживали Совет-
скую власть.  

Десять предвоенных лет — 
детство Саши и Витюшки, ко-
торое становилось всё счаст-
ливее и счастливее. Оно было 
наполнено политическими 
событиями СССР и обычной 
жизнью, где обитали их до-
машние питомцы: собаки 
Громила и Тенор, бычок Мар-
тик, спасённая галка Галя. Де-
сять предвоенных лет — по-
следние в общей судьбе 
братьев. Их навеки разлучил 
1941 год — Саше исполнилось 
16 лет. Юность и война для 
него совпали. За свою корот-
кую жизнь Саша обманул все-
го раз: приписал себе лишний 
год, чтобы побыстрее всту-
пить в комсомол. 

 
«Мы — дети 

Октября!» 
В 1931 году в селе Песко-

ватском кулаки убили мест-
ного председателя сельсове-
та. На его похороны собра-
лось всё село. Шестилетний 
Саша Чекалин вместе с отцом 
шёл вслед за звеневшим ме-
дью оркестром. От сельских 

бедняков речь над могилой 
произнесла Сашина мама, 
Надежда Самойловна. Маль-
чику запомнились первые 
мамины слова: «Погиб чело-
век за Советскую власть…» 

Спустя месяц после похо-
рон Надежду Чекалину избра-
ли новым председателем 
сельсовета в Песковатском. 

— Не устоять твоей матери, 
— говорили Саше на улице 
его дружки Егорушка и Сте-
пок, очевидно повторяя 
услышанный дома разговор. 
— Малограмотная она. 

— Устоит, — отвечал Саша, 
насупившись, готовый в слу-
чае чего и с кулаками всту-
питься за мать. 

Поздно вечером Саша про-
снулся от звона разбитых стё-
кол. Лаяли собаки, на полу 
валялся кирпич. 

 — Не запугают, — шептала 
мать, успокаивая сыновей. 
Огня не зажигали, сидели в 
темноте. Отец хмуро молчал, 
затыкая тряпками разбитое 
окно. В тот вечер были выби-
ты стёкла ещё в двух домах, 
где жили комсомольцы. 

Саша слышал, что говорили 
на селе. Многие в глаза и за 
глаза ругали председателя 
сельсовета, как будто во всех 
неполадках была виновата 
Надежда Самойловна. 

— Тяжело с нашим наро-
дом, — жаловалась дома мать.  

Но, побывав в городе, воз-
вращалась оттуда снова 
бодрая. 

— Райком партии в обиду 
меня не даст, — говорила она 
мужу. И думала — сказать до-
ма или нет, что ей советуют 
подать заявление в партию. 

Через неделю вечером у 
них снаружи загорелся дом. 
Саша ложился спать, когда 
отец, рванув дверь в избу, за-
кричал: «Горим!..» — и, схва-
тив в сенях вёдра с водой, 
бросился обратно во двор. 
Огонь потушили вовремя. 
Только слегка обгорели стена 
сзади двора и часть крыши.  

На некоторое время Чека-
лины переселили к дедушке 
маленького Витюшку. Саша 
остался дома. Он ни за что не 
хотел уходить от матери. 

— Правда ведь, Шурик, не 
запугают? — говорила мать, 
крепко прижимая Сашу к 
себе. 

— Не запугают, — отвечал 
Саша, чувствуя себя в эту 
минуту сильным и взрос-
лым. Иногда с самодельным 
ружьём в руках он и сам вы-
ходил на улицу и, спустив 
собак, расхаживал с ними 
вокруг дома. 

Зимой Надежда Самойлов-
на решилась подать заявле-
ние в партию. Вечером она 
сидела за столом необычайно 
молчаливая, бледная и стро-
гая. Что-то писала, долго ду-
мая над каждой строчкой. 
Что-то шептала про себя, пе-
речитывая написанное. Вспо-
минались прожитые годы, 
нерадостное детство в мно-
годетной семье. Рано при-
шлось пойти по чужим лю-
дям, батрачить. Горек был за-
работанный кусок хлеба. 

— Что ты пишешь, мама? — 
Саша никогда ещё не видел 
мать такой взволнованной. 

Мать повела бровью, хотела 
было крикнуть: «Не мешай!», 
но вдруг порывисто схватила 
Сашу, крепко поцеловала и, 
глядя на него широко рас-
крытыми глазами, сказала: 

— Заявление, сынок, пишу, 
чтобы приняли меня в пар-
тию. 

В избе было тихо. Витюшка 
спал, отец ушёл к соседям. 

— А меня, мама, примут в 
партию, когда я вырасту 
большой? 

— Примут, сынок, но только 
вначале будешь пионером, 
потом комсомольцем. Вот в 
школу пойдёшь — всё узна-
ешь… — задумчиво говорила 
мать. 

— А скоро я в школу пойду? 
— нетерпеливо допытывался 
Саша. 

Мать объяснила, что в шко-
лу записывают только с вось-
ми лет. И, видя, что Саша сра-
зу помрачнел, предложила: 

— Сходи сам, попроси 
учительницу, может быть, 
примет. 

Сказала она это шутя, но 
Саша принял всё всерьёз и 
отправился записываться в 
школу.  

— Записали, — сообщила 
ему потом Надежда Самой-
ловна. Ласково потрепав сына 
по голове, она с грустью до-
бавила: — Кончились, Шурик, 
твои гулевые денёчки. Теперь 
будешь трудиться. 

 
«Иду в школу…» 
1 сентября 1932 года, как 

только пастух на утренней 
зорьке выгнал скотину и мать 
в избе загремела чугунами и 
вёдрами, Саша был уже на 
ногах. Возле крыльца радост-
но суетились Громила и Те-
нор. Саша объяснил им: 

— Сегодня иду в школу… 
Большая светлая горница с 

широкими окнами, застав-
ленная новенькими, блестев-
шими от краски партами, вы-
глядела нарядно, празднично 
от развешенных лозунгов и 
свежевыбеленных стен. При-
тулившись за партами, ребята 
робко шептались друг с дру-
гом и боязливо поглядывали 
на черноволосую, строгую на 
вид учительницу Александру 
Степановну. 

Немного спустя Павел Ни-
колаевич, встретив учитель-
ницу на улице, поинтересо-
вался: 

— Всё собираюсь вас спро-
сить… ну как мой пострел?.. 
Даётся ему наука? 

— Способности у Саши хо-
рошие… — похвалила Алек-
сандра Степановна. — Маль-
чик развитой, сообразитель-
ный, любит пошалить, но слу-
шается. 

Вернувшись домой, Павел 
Николаевич сообщил жене: 

— Довольна учительша на-
шим Шуркой… Способности, 
говорит, у него хорошие… 

Однажды зимой мать вер-
нулась из города сияющая:  

— Ну сынки… будем 
строить школу… Разрешили! 

Весной, как только просох-
ла дорога, по большаку потя-
нулись в село подводы с ле-
сом, кирпичом, тёсом.  

К осени большой бревен-
чатый сруб школы оделся же-
лезной крышей, заблестел 
широкими стёклами окон. 

Во второй класс Саша по-
шёл уже в новое школьное 
помещение. Ребята гурьбой 
ходили из класса в класс, ра-
довались — везде светло и 
просторно.  

В один из декабрьских дней 
1934 года нарядные третье-
классники выстроились в ко-
ридоре в два ряда. Юноша в 
военной гимнастёрке, пред-
ставитель из райкома комсо-
мола, вышел вперёд. В насту-
пившей тишине хором за-
звучали звонкие, вздраги-
вающие от волнения ребячьи 
голоса, повторявшие слова 
торжественного обещания. 
Наконец-то исполнилась за-
ветная Сашина мечта. Он — 
пионер! И станет таким же 
мужественным, как Павлик 
Морозов. «Быть честным, 
преданным своей Родине!..» 
Он будет честным и предан-
ным. «Хорошо учиться!..» Он 
станет ещё лучше учиться!  

Завидев на дороге почтаря, 
комсомолку Варю, Саша 
стремглав выскакивал на-
встречу и обратно торже-
ственно возвращался со све-
жими газетами. Дома хозяй-
ственно распределял прессу 
— кому что полагалось. 

Мать получала «Правду», 
отец — местную районную 
газету, а Саше и Витюшке На-
дежда Самойловна выписы-
вала «Пионерскую правду». 

Названия прочитанных 
книг, так же как и просмот-
ренных фильмов, Саша запи-

сывал в особую тетрадь. Зи-
мой в село несколько раз при-
езжала кинопередвижка, и в 
списке появились «Красные 
дьяволята», «Чапаев» (по-
смотрел 5 раз), «Весёлые ре-
бята», «Новый Гулливер».  

Среди книг вслед за «Сказ-
ками» А. Пушкина шли 
«Мёртвые души» Н. Гоголя, 
«Детство и отрочество» Льва 
Толстого. Вскоре в этом спис-
ке появилась книга «Как за-
калялась сталь» Николая Ост-
ровского. Саша записал в 
свою заветную тетрадь в го-
лубом переплёте крылатые 
слова Павки Корчагина о жиз-
ни, которая «даётся человеку 
один раз, и прожить её надо 
так, чтобы не было мучитель-
но больно за бесцельно про-
житые годы». 

Без задержки «Как закаля-
лась сталь» сразу же пересе-
лилась к Степку. От Степка к 
Серёжке и затем к Зинке. Как 
живой, в островерхой с крас-
ной звездой будёновке, стоял 
перед пионерами Павка Кор-
чагин. Колхозных лошадей 
ребята стали водить в ночное 
по-военному, вскачь, лихо 
махая самодельными сабля-
ми.  

 
Здравствуй, 

Лихвин! 
В декабре 1938 года Надеж-

ду Самойловну перевели на 
работу в город, в райиспол-
ком. 

Павел Николаевич не воз-
ражал, но менял деревню на 
город с большой неохотой. 
Избу отец вначале не хотел и 
заколачивать — собирался 
весной вернуться на пасеку. 

В Лихвине Чекалины зани-
мали половину одноэтажного 
деревянного дома на улице 
Володарского — две светлые 
оштукатуренные комнаты с 
кухней. К дому примыкал 
крытый двор. Рядом амбар с 
вместительным, как жилая 
комната, чердаком. У ребят 
была своя — угловая — ком-
ната с широким трёхстворча-
тым окном, выходившим в 
небольшой садик, огорожен-
ный палисадником. Из окон 
виднелась замёрзшая Ока. 

В седое январское утро 1939 
года Саша, одетый в наголь-
ный овчинный тулупчик, с 
портфелем в руках подошёл 
к крыльцу школы. Двухэтаж-
ное школьное здание уже зве-
нело и гудело от шума ре-
бячьих голосов. 

Мать и отец были доволь-
ны, что Саша так быстро за-
имел новых друзей. Появи-
лись свои приятели и у Ви-
тюшки. Осенью 1939 года 
гитлеровская Германия напа-
ла на Польшу. Сразу запахло 
грозой. Лица людей посуро-
вели. Все понимали: заняв 
Польшу, фашисты подойдут 
к нашей границе. В двухэтаж-
ном особняке на Советской, 
где помещался военкомат, те-
перь до глубокой ночи горел 
огонь. Очевидно, там тоже 
беспокоились и готовились. 

Когда же Красная Армия 
освободила Западную Украи-
ну и Западную Белоруссию, у 
ребят появилась тяга ко всему 
военному. Саша теперь ходил 
в сапогах, гимнастёрке, со 
значком «Ворошиловский 
стрелок» на груди.  

 
Билет №11253055 
Многие ребята из его клас-

са начали готовиться к вступ-
лению в комсомол. Сашу всё 
более охватывали тревога и 
уныние. В Уставе ВЛКСМ, ко-
торый он уже знал почти на-
изусть, было ясно сказано, 
что в комсомол принимают с 
пятнадцати лет. А ему, Саше, 
ещё только четырнадцать с 
небольшим. Как тут быть? Не-
ужели ещё год — целый год 
ждать осуществления своей 
мечты? 

Дома Саша попросил мать: 
— Ты мне поможешь напи-

сать автобиографию? 

— Это ещё для чего? — уди-
вилась Надежда Самойловна. 
— В комсомол тебе ещё рано, 
не примут… 

— Почему рано? — горячо 
запротестовал Саша. — Во 
время Гражданской войны с 
тринадцати лет принимали. 

— Кого же это принима-
ли?.. — удивилась мать. 

— Как кого?.. А Павку Кор-
чагина… Ты же читала Ост-
ровского… А «Школу» Гайдара 
читала?.. Там главный герой 
ещё мальчишкой начал вое-
вать. 

Матери нравилась горяч-
ность Саши. «Нетерпели-
вый…» — думала она с лю-
бовью.  

На следующий день Саша 
принёс в учительскую запол-
ненную анкету и автобиогра-
фию. В анкете умышленно 
была допущена серьёзная не-
точность, и это теперь угне-
тало Сашу, который ненави-
дел ложь.  

«Пускай… — подумал он. — 
Всех будут принимать, а ме-
ня?.. Разве я виноват?..»  

4 января 1940 года Сашу 
вместе с другими школьни-
ками, принятыми на собра-
нии в комсомол, вызвали в 
райком. 

К секретарю райкома его 
пригласили почему-то пер-
вым. Тревожно оглянувшись 
на ребят, он шагнул за дверь 
кабинета. За столом, помимо 
первого секретаря райкома, 
очень молодого, светловоло-
сого, в военной гимнастёрке, 
сидели ещё четверо. 

Он отвечал на все вопросы 
чётко и уверенно, заслужив 
похвалу сидевших за столом. 

— А зачем ты вступаешь в 
комсомол? — неожиданно 
спросил секретарь, взглянув 
на окружающих. 

Саша немного помедлил. 
— Чтобы помогать нашей 

Коммунистической партии 
укреплять Советскую власть, 
— проговорил он и с загорев-
шимися глазами, чувствуя, 
как голос у него зазвенел, до-
бавил: — Как комсомолец, ес-
ли понадобится, и жизни 
своей не пожалею за Роди-
ну… 

Через неделю Сашу с ребя-
тами снова вызвали в райком 
и вручили новенькие, пахну-
щие типографской краской 
комсомольские билеты. 

— Какой лёгкий номер — 
впереди две единицы, в кон-
це две пятёрки, — говорили 
ребята о Сашином билете. 

Только теперь Саша обра-
тил внимание на свой номер 
— 11253055. Но мать, рас-
сматривая комсомольский 
билет сына, обратила внима-
ние совсем на другое. Стоял 
там год рождения — 1924-й, 
хотя Саше было хорошо из-
вестно, что родился он в 
1925-м. 

— Это что?.. — медленно 
спросила мать. — Год себе 
приписал? 

Она сразу догадалась. Са-
ша стоял перед ней весь 
красный, опустив глаза, и 
оправдывался: 

— Какой я теперь пионер, 
когда ростом выше всех ребят 
в классе… Паспорт буду по-
лучать — год исправлю… На-
стоящий поставят… 

Особенно бранить сына 
мать не стала. Она понимала, 
как трудно было Саше отстать 
от своих товарищей. 

 
«Война, беда, 

мечта и юность» 
Семья Чекалиных сидела за 

воскресным столом у дедуш-
ки и бабушки в Песковатском, 
когда по радио сообщили о 
нападении гитлеровской Гер-
мании на СССР. Изба сразу же 
опустела, Надежда Самойлов-
на побежала обратно в город, 
где у райкома партии уже 
толпился народ. Саша запи-
сался в истребительный ба-
тальон. 

Заседание бюро райкома 
партии, на котором обсуж-
дался вопрос о подготовке к 
подпольной работе на случай 
эвакуации района, закончи-
лось поздно ночью. 

Командир истребительного 
батальона Дмитрий Тимофе-
ев (в реальности Дмитрий Те-
терчев. — Авт.) вызвал к себе 
Сашу Чекалина:  

— Завтра поедешь со 
мной… На охоту. Винтовку 
не бери. Охотничье ружьё 
есть?.. Вот и хорошо, возь-
мёшь с собой. 

Утром Саша недоумевающе 
посмотрел на Тимофеева — 
вместе с ними на охоту ехал 
секретарь райкома партии 
Калашников. «Газик» быстро 
рванулся вперёд, подпрыги-
вая на неровной булыжной 
мостовой. Сердце у Саши 

взволнованно билось. Эх, ес-
ли бы ребята в городе могли 
увидеть, как он вместе с Ти-
мофеевым и Калашниковым 
мчится на машине! Но улицы 
в городе по-прежнему были 
пустынны. 

Высокий, обросший густой 
бородой лесник Берёзкин ка-
зался нелюдимым, замкну-
тым, но Саша знал, что душа 
у него открытая, добрая. Му-
жики в Песковатском его ува-
жали за неподкупную чест-
ность. Берёзкин оделся, взял 
охотничье ружьё и повёл Ти-
мофеева, Калашникова и Че-
калина в густую чащу леса.  

«Если придут фашисты, я 
останусь здесь, в партизан-
ском отряде», — объявил Са-
ша своему отцу, наблюдая, 
как тот воспримет его реше-
ние. Павел Николаевич не 
стал разубеждать сына. Он 
внимательно посмотрел на 
него и отметил, что за по-
следнее время Саша по-
взрослел. 

В Лихвин вошли немецкие 
оккупанты, установив свой 
«новый порядок». На пере-
крёстках появились таблич-
ки на русском и немецком 
языках с новыми названия-
ми улиц.  

Но когда вблизи города был 
взорван вражеский склад с 
боеприпасами, многие жите-
ли воспрянули духом. А по-
том взлетели в воздух штабе-
ля со снарядами в Черепети. 
В Лихвине всерьёз заговори-
ли о партизанах. Оккупанты 
развесили напечатанные 
крупным шрифтом объявле-
ния, в которых предупрежда-
ли, что за помощь или укры-
вательство партизан жителям 
грозит расстрел. 

 
«Я клянусь…» 

Дмитрий Тимофеев вы-
строил партизанский отряд 
«Передовой» на опушке леса: 

— Наша Родина переживает 
тяжёлые дни… Судьба наших 
близких, наших детей реша-
ется теперь здесь, под Моск-
вой… Невелик наш отряд… — 
Тимофеев, помедлив, про-
шёлся глазами по шеренге, 
взглянул в лицо каждому, — 
но нанести врагу урон мы 
сумеем. 

Саша стоял, крепко сжимая 
в руках винтовку. Словно из-
далека доносился до него го-
лос командира: 

— В нашем районе фаши-
сты сосредоточивают свои 
резервы. Подвозят боеприпа-
сы, горючее, создают интен-
дантские склады… А если мы 
эти базы уничтожим? Если 
вражеские снаряды разорвут-
ся не под Москвой, а здесь? 
Если бензин сгорит здесь, а 
не в самолётах?.. 

Вслед за командиром так 
же кратко выступил комиссар 
отряда Дубов (в реальности 
Павел Макеев. — Авт.). Его 
Саша знал и раньше как ра-
ботника Осоавиахима. 

В такой же необычной ти-
шине Саша вслед за Дубовым 
негромко и глухо произнёс 
слова присяги: 

— Я клянусь… 
И сразу же партизанский 

отряд вышел на большак — 
обстрелял недалеко от города 
автоколонну врага. Три по-
дорвавшихся на минах гру-
зовика остались чернеть под 
откосом колёсами вверх. 

Несколько дней спустя 
Костров, Клевцов, Ильин и 
Саша, находясь в засаде у се-
ления Мышбор, увидели на 
заминированной дороге 
транспортную колонну врага. 
Впереди, подпрыгивая на 
ухабах, шёл трёхколёсный 
мотоцикл, за ним, вытянув-
шись серым извилистым хво-
стом, ползли двенадцать на-
груженных машин-фургонов, 
прикрытых серыми брезен-
тами. Когда передние маши-
ны, очевидно со снарядами, 
начали взрываться на минах, 
мотоцикл рванулся вперёд и 
благополучно проскочил 
опасную зону. Но тут Саша 
выбежал из кустов и удачно 
брошенной гранатой подбил 
мотоцикл с офицером и во-
дителем в чине ефрейтора. 

Вернувшись в лагерь, Саша 
чувствовал себя героем. В 
приказе по отряду было от-
мечено его бесстрашие, гово-
рилось о двух уничтоженных 
им фашистах. 

Павел Николаевич ночевал 
у своих родителей в Песко-
ватском. Только сели пить 
чай, как в окно тихо и осто-
рожно постучали. Старики 
побледнели, тревожно глядя 
на сына, но Павел Николае-
вич не испугался, почему-то 
сразу подумав: «Шурка!». 

Слушая Сашу, старики и 
Павел Николаевич лишь кача-

ли головами. За его скупыми 
словами о только что пере-
житой опасности чувствова-
лись большая внутренняя си-
ла и уверенность в себе. 

Поздно вечером Саша ле-
жал на печке рядом с отцом и 
рассказывал ему о партизан-
ском отряде, о том, как они с 
Митей Клевцовым ходили в 
город. 

— Ты передай командиру, 
что, если потребуется, я сил 
не пожалею, — сказал Павел 
Николаевич сыну. — В любом 
деле смогу вам помочь. Леса 
знаю как свои пять пальцев. 

В это время в дверь по-
стучали — и в избу ввалилось 
несколько фашистов и поли-
цай. Они увели с собой Павла 
Николаевича, а сына-под-
ростка не тронули. 

Саша попытался освобо-
дить отца, но тоже был захва-
чен немцами. Их посадили в 
амбар, потом повели в избу и 
по дороге они сумели убежать 
в лес к партизанам.  

В лесу отец и сын наткну-
лись на странного немца, ко-
торый не стал в них стрелять. 
Это был советский развед-
чик-окруженец, который хо-
рошо знал немецкий язык и 
носил гитлеровскую форму. 
Сашины песковатские друзья 
соорудили плот, на котором 
переправился выходящий из 
окружения отряд советских 
бойцов.  

Красноармейцы спустили 
плот на воду. В темноте тихо 
плескалась река. Небо стало 
проясняться, морозило. 

— Ну, Александр Чекалин, 
если после войны встретим-
ся, лучшим моим другом бу-
дешь, — сказал капитан груп-
пы Антипов, с удовольствием 
глядя на стройного, подтяну-
того юношу, молодцевато 
вскинувшего свою винтовку 
на плечо. Капитан крепко по-
жал Саше руку. 

В деревню, где скрывались 
Надежда Самойловна и Витя, 
зашёл проведать свою семью 
сторож из МТС, зять у кото-
рого тоже находился в парти-
занском отряде. Он сказал, 
что Саша — один из лучших 
разведчиков. Ловчее, чем он, 
никто из партизан не умеет 
добыть необходимые сведе-
ния, достать у врага оружие. 
Командир хочет представить 
его к правительственной на-
граде — ордену. 

 
В 16 мальчишеских 

лет… 
В начале ноября 1941-го 

установилась холодная, 
дождливая погода. Саша 
сильно простудился, и руко-
водство отряда направило его 
в деревню Мышбор к челове-
ку, близкому к партизанам, у 
которого Чекалин мог бы от-
лежаться.  

Не желая рисковать теми, 
кто хотел его приютить, Саша 
ушёл к себе домой, в Песко-
ватское. Друзья детства при-
несли ему еду, затем разо-
шлись по домам. 

А ночью в сенях тяжело за-
скрипели половицы. Сорвав 
крючок, в избу грузно ввали-
лись несколько человек. Саша 
отскочил к окну и выхватил 
из кармана гранату. 

— Сдавайся! — хрипло, пе-
ребивая друг друга, закрича-
ли полицаи. 

— Комсомолец не сдаётся! 
— крикнул Саша, взмахнул 
над головой гранатой и, 
швырнув её в полицаев, 
спрятался за печку. Но взры-
ва не последовало. 

Сашины друзья Зина и 
Егор всё видели и слышали: 
как загремела выбитая рама 
и посыпались осколки стё-
кол, как караулившие у дома 
фашисты сшибли Сашу и, 
скрутив ему руки, повели по 
дороге к мосту. 

Уже с утра всё село знало, 
что Саша схвачен в своём 
доме фашистами, а высле-
дил его староста Никифор 
Авдюхин. 

Юного партизана привезли 
в Лихвин. Допрашивали со 
всем палаческим изуверст-
вом. Чекалин молчал. Его пы-
тали долго и жестоко, но он 
не ответил ни на один вопрос 
фашистов и не выдал своих 
боевых товарищей. 

Саше устроили очную став-
ку с Митей Клевцовым, рас-
считывая заставить юных 
партизан заговорить. На Ми-
тю было страшно смотреть: в 
кровоподтёках, синее лицо, 
запёкшиеся губы, разорван-
ная в клочья рубашка. Но дер-
жался он спокойно, и Саша 
понял: Митяй устоял, ничего 
не выдал, и ощутил новый 
прилив сил.  

Ночью в камере ребята шё-
потом говорили о наступаю-

щем празднике — 24-й го-
довщине Великой Октябрь-
ской социалистической рево-
люции.  

6 ноября 1941 года полицаи 
Лихвина начали сгонять на-
род на центральную город-
скую площадь. На нижнем су-
ку ясеня, одиноко стоявшего 
посреди площади, чернела, 
покачиваясь от ветра, верё-
вочная петля. 

Вскоре из комендатуры вы-
вели босого Сашу Чекалина. 
Теперь, когда на него смотре-
ли сотни глаз своих, непоко-
рённых советских людей, Са-
ша снова ощутил необыкно-
венный прилив сил. Пускай 
все видят, что фашисты не 
сломили его, что он их по-
прежнему не боится. Саша 
шёл по выпавшему ночью 
первому снегу. До дерева с 
петлёй оставалось двести ша-
гов… Сто… Сто шагов жизни. 
И каждый шаг приближал его 
к бессмертию. Но всё-таки — 
как же хотелось жить… 

— Дорогие товарищи, род-
ные мои! Немцы убили моего 
шестнадцатилетнего сына. И 
не просто убили. Они сперва 
истерзали, измучили его лю-
тыми пытками, а потом по-
весили. 12 солдат вели моего 
Шуру в немецкий штаб! Це-
лая свора допрашивала и пы-
тала его. А он был перед ни-
ми один. Они его так стерег-
ли, так зверствовали над 
ним, что можно подумать, 
будто они его боялись. Да, 
так оно и было! Нет, не побе-
дить, не запугать фашистам 
нашу молодёжь, как они не 
запугали Шуру моего доро-
гого. «Всех нас не перевешае-
те!» — крикнул в лицо пала-
чам мой сын. И в предсмерт-
ную минуту запел «Интерна-
ционал». Вот какая была сила 
в сыне моём! Вы понимаете 
— большое у меня горе, но и 
гордость большая за сына, за 
Родину, которая его воспита-
ла, — сказала медсестра РККА 
Надежда Чекалина на митин-
ге в защиту детей от фашист-
ского варварства 19 апреля 
1943 года.  

Вначале Надежда Самой-
ловна и Витюша прятались в 
селе Токареве, поддерживая 
связь с партизанами. После 
Сашиной гибели они пере-
секли линию фронта и вы-
шли в расположение одной 
из частей Красной Армии под 
Тулой. Надежда Самойловна 
начала работать в медсанба-
те, Витя Чекалин стал кур-
сантом, затем танкистом. По-
беду над гитлеровской Гер-
манией мать и сын отпразд-
новали в Берлине, случайно 
встретившись на одной из 
его улиц.  

— Шурина мука смотрела 
на меня отовсюду, — писала 
Надежда Самойловна в бро-
шюре «Мой сын» (1942). — 
Увидела наших — согрелось 
сердце. В первый раз за всё 
время мне стало легче. Мы 
остались в части — рассказала 
комиссару о сыне и муже, он 
согласился. Когда освободили 
наш район, пришло мне пись-
мо. Муж писал, что Шурино 
тело нашли возле виселицы, 
в снегу. Обмыли его, одели и 
похоронили на площади. Эта 
площадь теперь называется 
площадью имени Александра 
Чекалина.  

5 февраля 1942 года был 
опубликован указ Президиу-
ма Верховного Совета СССР о 
присвоении А.П. Чекалину 
звания Героя Советского Сою-
за (посмертно).  

«Никогда не забудем мы 
юного героя Александра Че-
калина, — писала в те дни га-
зета «Правда», — мужествен-
но принявшего смерть на фа-
шистской дыбе, но не выдав-
шего товарищей». 

3 апреля 1942 года Ники-
фор Авдюхин и Алексей Оси-
пов, сдавшие комсомольца-
партизана Сашу Чекалина 
немцам, были расстреляны 
по приговору суда. При пере-
смотре дела в 1957 и 1993 го-
дах приговор остался без из-
менения. В 1962 году в селе 
Песковатском Суворовского 
района Тульской области от-
крылся Дом-музей Алексан-
дра Чекалина и был установ-
лен его бюст-памятник.  

Виктор Чекалин после По-
беды продолжил карьеру во-
енного. Павел Николаевич в 
мирное время жил в Песко-
ватском и работал на колхоз-
ной пасеке, умер в 1987 году. 
Надежда Самойловна ушла 
из жизни в 1992-м, но её 
пронзительные материнские 
слова остаются вне времени:  

— Мы Шуру в семье героем 
звали — шутя, конечно. Уж 
очень быстро он вверх тянул-
ся, высокий, стройный, ши-
рокоплечий. Скажут, бывало: 
«Какой у тебя, Чекалина, сын 
растёт!» Улыбнешься: «Ну, 
что там…» А про себя поду-
маешь: «И верно». Гордилась 
я сыном. Учился он отлично, 
всё на лету хватал — такая у 
него была память. Точно от-
печатывался у него в мозгу 
урок. Вот сейчас подошли ве-
сенние дни, и так у меня 
сердце сжимается… 

 
Любовь ЯРМОШ.

Мальчишка, ставший 
городомДревний Лихвин при реке Оке был упомя-

нут в русских летописях ровно 460 лет на-
зад. В 1565 году он выступал как крепость, 
входившая в опричные земли царя Ивана IV 
Грозного в составе Большой засечной черты 
и оборонявшая Москву от врагов с юга. В те 
смутные времена Лихвин укрепляли дубовым 
тыном. А в лихолетье Великой Отечествен-
ной войны из этого самого маленького горо-
да России вышли сразу четыре Героя Совет-
ского Союза: Пётр Кузнецов, Михаил Гри-
шонков, Алексей Ерофеев и Александр Чека-
лин. Самый младший из них, 16-летний пар-
тизан-разведчик Саша Чекалин, был казнён 
фашистами на городской площади Лихвина 
6 ноября 1941 года. И с 1944 года древний 
Лихвин называется город Чекалин, в честь 
героя-комсомольца, которому 25 марта 
исполняется 100 лет со дня рождения.
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